
O governador Wilson Lima apresentou, nesta terça-feira (21), ao ministro das Cidades, Jader Filho, um pedido de prioridade para avanço de projetos de habitação 
do estado já aprovados pelo Governo Federal, que fazem parte do Amazonas Meu Lar - maior programa de habitação já realizado pelo governo estadual, que 
contempla seis projetos, totalizando 720 unidades pelo Minha Casa Minha Vida.
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Manaus, quarta-feira, 22 de maio de 2024

O Instituto de Defe-
sa do Consumidor 
(Procon-AM) notifi-
cou nesta terça-feira 

(21) quatro operadoras de 
transportes fluviais locali-
zadas no Porto da Manaus 
Moderna, centro, após rece-
ber denúncias via rede social, 
que indicavam preços acima 
do normal, variando de R$ 
500 para viagens de ida e 
volta de barco, e entre R$ 
1.200 e R$ 1.400 para tra-
jetos em lanchas rápidas. O 
objetivo da ação é assegurar 
tarifas justas para a popula-
ção que utiliza esse meio de 
transporte.

O diretor-presidente do 
Procon, Jalil Fraxe, desta-
cou o compromisso do órgão 
em garantir os direitos de 
acessibilidade aos residen-
tes locais e aos visitantes 
que pretendem conhecer 
Parintins ou prestigiar o 57º 
Festival do município.

“No Amazonas, há uma 
regulamentação referen-
te à tarifa do transporte 
fluvial. Esse repentino au-
mento, especialmente no 
trecho Manaus-Parintins/ Procon-AM notifica operadoras de transportes fluviais por práticas abusivas na venda de passagens para Parintins

DIVULGAÇÃO

Operadoras de transportes fluviais 
notificadas por práticas abusivas 

Parintins-Manaus, precisa 
ser justificado, caso con-
trário será abusivo e, por-
tanto, passível de punição 
com base no CDC. Ações 
como essa são essenciais 
para proteger tanto a po-
pulação local quanto os tu-
ristas que planejam visitar o 
município durante o período 
do festival”, afirmou

Conforme resolução da 
Agência Reguladora de Ser-
viços Públicos Delegados e 
Contratados do Estado do 
Amazonas (Arsepam), uma 
tabela de preços para os 
transportes fluviais foi es-
tabelecida, com valores fi-
xados em R$ 150,00 para 
as embarcações tipo ferry-
-boat, navio motor e barco 
motor, e R$ 350,00 para as 
embarcações do tipo lancha 
expresso.

As operadoras de trans-
portes fluviais têm o pra-
zo de 10 dias a contar da 
entrega da notificação para 
prestar esclarecimentos so-
bre o aumento abrupto das 
passagens, além de enviar os 
preços das passagens refe-
rentes aos últimos 3 (três) 
meses dos percursos Ma-
naus-Parintins e Parintins-
-Manaus.

O Procon-AM solicita a 
colaboração da população 
para formalizar denúncias. 
O órgão está disponível de 
segunda a sexta-feira, das 
8h às 14h, em sua sede lo-
calizada na Av. André Araújo, 
1500 – Aleixo.

Objetivo da ação é 
assegurar tarifas 
justas para a 
população que 
utiliza esse meio de 
deslocamento
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Showmícios de volta
A partir deste ano, eventos de 

campanha eleitoral com a partici-
pação de artistas estão de volta. O 
TSE permitiu aos partidos políticos, 
às candidatas e aos candidatos ar-
recadar recursos para custear as 
despesas das campanhas eleito-
rais.

As regras que disciplinam a forma 
como deve ocorrer essa arrecada-
ção estão definidas na Resolução 
TSE n° 23.607/2019, que porém, 
sofreu reforma na Resolução TSE 
n° 23.731/2024. Os recursos desti-
nados às campanhas eleitorais são 
legítimos quando provenientes de: 
doações em dinheiro de pessoas 
físicas; dos próprios dos candidatos; 
entre outros. 

Internet onerosa
O presidente da Câmara Muni-

cipal de Manaus (CMM), vereador 
Caio André (União Brasil), costuma 
cobrar explicações sobre o uso dos 
recursos pleiteados pela Prefeitura 
de Manaus e a justificativa dele é 
sempre “a falta de transparência”.

No entanto, os contratos fecha-
dos por ele não parecem ter a mes-
ma transparência. Vale lembrar que 
no início do mês de fevereiro, Caio 
André gastou R$ 2,8 milhões com 
equipamentos de informática, R$ 
930 mil com bufê da Búfalo Chur-
rascaria (contrato assinado em de-
zembro de 2023), em janeiro gastou 
quase R$ 5 milhões para comprar 
medalhas e placas comemorativas.

Justificativas do empréstimo
A Prefeitura de Manaus tem 

quatro dias para apresentar jus-
tificativas sobre como utilizará o 
empréstimo de R$ 580 milhões 
autorizado pela Câmara Municipal 
de Manaus (CMM) no dia 22 de 
abril deste ano, após denúncia do 
vereador Rodrigo Guedes (PP) ao 
Tribunal de Contas do Amazonas 
(TCE-AM) por possíveis irregula-
ridades.

Guedes pediu a suspensão pre-
ventiva de qualquer ato relaciona-
do à formalização do empréstimo 
até que a Prefeitura de Manaus 
apresente documentos que com-
provem a legalidade e a necessi-
dade do crédito.

Desvio
O prefeito de Eirunepé, Raylan 

Barroso (DEM), é suspeito de res-
ponsabilidade pelo desvio de R$ 
16,3 milhões de dinheiro público 
em contrato para asfaltamento 
da cidade. Foi é o que apontou o 
Ministério Público do Amazonas 
(MPAM), por meio da promotoria 
de Eirunepé, ao abrir inquérito para 
apurar possíveis irregularidades.

A decisão é do promotor Caio 
Lúcio Barros, que viu a suspeita 
ao analisar contratos da prefeitura 
com a empresa RS Empreendi-
mentos.

Conforme o MPAM, essa cons-
trutora já tem histórico dessas ir-
regularidades no interior do Ama-
zonas. 

Operação Rota Rio
Policiais civis do Amazonas e do 

Rio de Janeiro deflagraram na ma-
nhã de ontem (21) operação Rota 
Rio para desmantelar conexão de 
tráfico de drogas do CV (Comando 
Vermelho) entre o Amazonas e o 
Rio de Janeiro. Os alvos são em-
presários e o ex-prefeito de Anamã 
Raimundo Pinheiro da Silva. São 
cumpridos 99 mandados de prisão, 
busca e apreensão também em 
Minas Gerais e no Pará. Segundo 
a Delegacia de Repressão ao Crime 
Organizado do Amazonas, o grupo 
criminoso movimentou R$ 30 mi-
lhões em dois anos.

Nomeação
O advogado João Barroso de 

Souza, procurador de Contas, foi 
nomeado pelo governador Wilson 
Lima por meio do Decreto de 20 
de maio, publicado no Diário Ofi-
cial do Estado (DOE), para ocupar 
o cargo de procurador-geral do 
Ministério Público de Contas (MPC) 
junto ao Tribunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM), para o biênio 
de 2024/2026.

João Barroso é procurador do 
MPC desde o ano de 2006. Ele 
é formado em Direito pela Uni-
versidade Federal do Amazo-

nas (Ufam). O procurador pos-
sui uma vasta experiência no  
direito público. 

Ressarcimento na energia
O Governo do Amazonas san-

cionou na última segunda (20) 
cerca de 10 leis aprovadas pela 
Assembleia Legislativa do Estado 
do Amazonas (Aleam), incluindo 
uma que possibilita o ressarcimen-
to compensatório ao consumidor 
em casos de queda de energia no 
estado.

A nova legislação, resultado 
do Projeto de Lei nº 306/2023, 
proposto pelo deputado estadual 
Rozenha (PMB), estabelece que a 
concessionária de energia elétri-
ca deverá oferecer ressarcimento 
compensatório por meio de des-
contos na fatura do mês subse-
quente.

Segurança na Amazônia
Quase um ano após o anúncio, 

o governo federal ainda não tirou 
efetivamente do papel o plano de 
segurança para a Amazônia. Capi-
taneada pelo Ministério da Jus-
tiça e Segurança Pública (MJSP), 
a iniciativa foi apresentada no 
começo de junho do ano passa-
do. No mês seguinte, foi instituída 

por meio de decreto assinado pelo  
presidente Lula.

Na época, o governo anunciou 
como ponto central da proposta, 
nomeada de Plano Amazônia: Se-
gurança e Soberania (Amas), que 
tem como valor do investimento 
é de R$ 2 bilhões. Mas até agora, 
nenhuma das 34 bases de segu-
rança foi construída.

Ataque de robôs
O deputado estadual e pré-can-

didato a prefeito de Manaus pelo 
União Brasil (UB), Roberto Cidade, 
usou as redes sociais nesta terça 
(21) citando os ataques virtuais que 
sofreu em sua página no Instagram 
no último fim de semana.

De acordo com Cidade, os ata-
ques tinham como objetivo dimi-
nuir o alcance da rede social dele 
junto aos internautas. “No último 
final de semana, meu perfil no 
Instagram foi atacado por robôs 
que o infestaram com falsos segui-
dores, com o objetivo de espalhar 
fake news e diminuir o alcance da 
minha rede social”, contou.

“Má-fé”
O Ministério Público Federal 

(MPF) alegou “má-fé” e reforçou 
o pedido para que a Justiça Fe-

deral do Amazonas suspenda as 
licenças concedidas pelo Instituto 
de Proteção Ambiental do Estado 
do Amazonas (Ipaam) à Potássio 
do Brasil para explorar minério em 
Autazes, na Região Metropolitana 
de Manaus.

De acordo com o MPF, no último 
dia 14, logo após o órgão entrar com 
ação em caráter liminar contra as 
permissões dadas à empresa, o 
Ipaam emitiu seis novas licenças 
de operação, concedendo, na prá-
tica, autorização para instalação 
da totalidade do projeto de forma 
totalmente irregular.

Reforço nas eleições
Para garantir a tranquilidade e a 

ordem durante as eleições muni-
cipais, 11 municípios do Amazonas 
solicitaram oficialmente o auxílio 
das forças federais. Os pedidos, 
encaminhados ao TSE, ressaltam 
a necessidade de reforço devido 
a fatores como a distância geo-
gráfica, a dificuldade de acesso, 
entre outros. 

Os juízes das Zonas Eleitorais de 
Maraã, Carauari, Lábrea e Juruá 
foram os primeiros a enviar suas 
solicitações. Em maio, juntaram-
-se a eles os juízes eleitorais de 
Itamarati, São Gabriel da Cacho-

eira, Iranduba, Alvarães, Mana-
capuru, Autazes e Nova Olinda 
do Norte.

CPI da Braskem
A Comissão Parlamentar de In-

quérito (CPI) da Braskem aprovou, 
ontem (21), de forma simbólica, o 
relatório final do senador Rogério 
Carvalho (PT-SE), que pede o in-
diciamento de três empresas e de 
11 pessoas por crimes ambientais 
no caso do afundamento do solo 
em bairros de Maceió.

O presidente da CPI, senador 
Omar Aziz (PSD-AM), afirmou que 
o parecer da CPI será enviado ao 
procurador-geral da República, 
Paulo Gonet, e ao diretor-geral da 
Polícia Federal, Andrei Rodrigues. 
Omar agradeceu aos senadores e 
autoridades e de servidores que 
colaboraram para a condução dos 
trabalhos. 

Compra de arroz suspensa
A Companhia Nacional de Abas-

tecimento (Conab) suspendeu o 
leilão de compra de 104 mil tone-
ladas de arroz beneficiado polido, 
previsto para ocorrer nesta terça 
(21). A Conab divulgou na segunda 
(20) um comunicado informando 
a nova data de realização “será 
publicada oportunamente”. 

O leilão tem como objetivo ga-
rantir o abastecimento de arroz 
após as enchentes no Rio Grande 
do Sul. O estado responde por 70% 
da oferta nacional do produto.

Presença de doulas
O deputado estadual Felipe 

Souza (PRD) apresentou o Pro-
jeto de Lei nº 290/24, que visa 
garantir a presença das doulas 
nas maternidades, casas de parto 
e outros estabelecimentos simi-
lares no Amazonas. O projeto é 
uma resposta vital às necessida-
des das gestantes, reconhecendo 
à importância do apoio emocional 
e físico durante o processo de gra-
videz, parto e pós-parto imediato. 
“Essa legislação não apenas for-
talece os direitos das mulheres, 
mas também reconhece o valor 
agregado que as doulas oferecem 
ao sistema de saúde”, enfatizou o 
parlamentar.

Ingresso na política
O deputado estadual Thiago 

Abrahim (União Brasil) aplaudiu 
a iniciativa do Parlamento Jovem 
(PPJ) em preparar estudantes 
para o debate político e disse 
que o programa é “extremamente 
importante” e contribui para a 
formação de cidadãos mais cons-
cientes e engajados.

Abrahim acompanhou a pos-
se do jovem parlamentar Luca 
Picanço na 16ª Legislatura do 
PPJ, realizada nesta terça (21) na 
Aleam. “É um programa extrema-
mente importante, louvável, que 
trabalha a cidadania e estimula os 
jovens a participarem da política 
e a conhecerem mais sobre esse 
meio político”, disse Abrahim.

Gestores apostam em Marcha dos 
Prefeitos para emplacar pautas municipais
A defesa pelo respeito ao Pacto Federativo, à desoneração da folha de pagamento e a pressão pela aprovação da PEC 66/23, 

que flexibiliza o parcelamento de débitos previdenciários em até 240 meses e o pagamento de precatórios, são as principais 
bandeiras dos prefeitos de todo o país que participam, até amanhã (23), da 25ª edição da Marcha dos Prefeitos, em Brasília. 
O evento é realizado pela Confederação Nacional dos Municípios (CNM) e, nesta terça (21) teve a presença do presidente Lula 
na abertura dos trabalhos.

Gestores municipais acompanhados de vices, secretários municipais e vereadores de suas respectivas cidades também vão 
debater o efeito devastador que as mudanças climáticas têm causado no Brasil e, com mais danos aos municípios. O assunto, 
inclusive, vai ser tema de debate entre os municipalistas sobre os desafios que enfrentam amanhã (23). 

O Amazonas participa com uma comitiva de mais de 40 gestores, incluindo, prefeitos e vice-prefeitos, conforme informação 
da Associação Amazonense de Municípios (AAM).

O grupo, capitaneado pelo presidente da AAM, o prefeito de Rio Preto da Eva, Anderson Souza (União Brasil), se reuniu na 
tarde de ontem (21) com a bancada federal, no Senado, para discutirem sobre o Pacto Federativo; pedir apoio com emendas 
de bancada; para o cumprimento do marco regulatório sobre os resíduos sólidos e saneamento básico; além da estiagem e 
focos de incêndios na região amazônica, que deve se intensificar no segundo semestre.

À juíza amazonense Andrea Jane Silva de Medeiros, da 5ª Vara Criminal 
de Manaus, que foi escolhida para compor a equipe de magistrados da 
futura presidente do TSE, ministra Cármen Lúcia, que tomará posse no 
dia 3 de junho, substituindo o ministro Alexandre de Moraes. Andrea 
ficou conhecida nacionalmente a partir de 2020, quando atuou como 
juíza eleitoral no Vale do Javari, onde desenvolveu um protocolo especial 
para a região indígena e criou uma propaganda eleitoral traduzida para 
quatro línguas indígenas. 

DIVULGAÇÃO/SEDEL DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Aos mais de 5 milhões de casos prováveis de dengue em 2024 no 
Brasil. O número representa mais que o triplo de casos prováveis da 
doença identificados ao longo de todo o ano passado, quando foram 
anotados 1.649.144 casos. Dados do painel de monitoramento de arbo-
virose mostram que o país registra ainda 2.827 mortes por dengue e 
2.712 óbitos em investigação. O coeficiente da doença, neste momento, 
é 2.511 casos para cada grupo de 100 mil pessoas.

Manaus, quarta-feira, 22 de maio de 2024
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Vida em abundância!
Editorial

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva disse, recente-
mente, que vai viver até os 120 anos e disputará mais 10 
eleições – até quando estiver andando de bengala. Essa 
declaração foi feita durante a cerimônia de anúncios sobre 
a calamidade no Rio Grande do Sul, em São Leopoldo (RS).

E não foi a primeira vez que Lula fez propaganda de sua 
vitalidade e vontade de viver. Aos 78 anos, tendo vencido 
um câncer na garganta, Lula aparenta estar muito bem de 
saúde e ostenta muita  energia, se comparado à maioria 
da população idosa. Hoje, quase 11% dos brasileiros, estão 
na faixa etária do presidente, chegando a 22,3 milhões. 

Caso a profecia de Lula se cumpra e a morte esqueça 
dele até seu centésimo vigésimo aniversário, ele ainda 
tem 42 anos pela frente. Hoje, o presidente já está no 
lucro em relação à expectativa de vida do brasileiro, que 
segundo dados do IBGE, vive, em média, 76 anos. Lula 
“enterraria” muitos de seus apoiadores e eleitores.  

Mas, ter longevidade vai muito além de viver muito, 
engloba também a maneira que se vive esses anos, a 
qualidade de vida e saúde, autonomia, mobilidade. Para 
se ter a longevidade que Lula quer para si, é indispensá-
vel ter hábitos saudáveis, acesso a cuidados médicos de 
qualidade, bem como condições sociais, como políticas de 
aposentadoria e ambientais favoráveis. Sem isso, é quase 
impossível levar uma vida longa e satisfatória. Além disso, 
desigualdades sociais e econômicas podem influenciar a 
expectativa de vida em diferentes grupos populacionais.

Com todos esses requisitos para ter uma vida longa e 
com qualidade, pode-se concluir que, se depender de 
todos esses fatores e cuidados, ter longevidade é para 
poucos, uma minoria que dispões de privilégios e assim, 
poder viver muito. Embora abuse da imagem de pai dos 
pobres, de pessoa simples e do povo, há muito tempo 
Lula faz parte dessa pequena elite.

Manaus, quarta-feira, 22 de maio de 2024Opinião4

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Criaram o ministério da Entrevista e o ministro 
do Microfone”

Assessores veem Pimenta rebaixado no governo

Anota aí
O novo cargo do ministro trapa-

lhão também não tem orçamento. 
Funciona quase como ouvidoria, só 
recebe e encaminha demandas.

Gatos pingados
Ao criar a secretaria para isolar 

Paulo Pimenta no Sul e retirá-lo 
da pasta da Propaganda, Lula só 
autorizou estrutura modesta, de 
dez cargos.

Quem manda
Mesmo com todo burburinho, 

quem manda mesmo no que vai 
ser feito e dos recursos a serem 
liberados é Rui Costa, ministro da 
Casa Civil.

Secom vira ativo
A nova pasta tem data para aca-

bar, dois meses após o fim do Esta-
do de calamidade, perto da eleição 
para as presidências da Câmara e 
Senado.

Farra: ministros usaram jatinhos 
da FAB 579 vezes

Regalia para ministros do Supre-
mos Tribunal Federal (STF), minis-
tros de Estado, comandantes das 
Forças, além de presidente dos 
Poderes, os jatos da Força Aérea 
Brasileira levantaram voo 579 ve-
zes somente neste ano de 2024. 
O levantamento não inclui os pas-
seios de Lula e Janja, cujos números 
são escondidos. Lideram o uso dos 
jatinhos o presidente da Câmara, 
Arthur Lira, 49 viagens, e o presi-
dente do STF, ministro Luís Roberto 
Barroso, que voou por aí outras 45 
vezes nas asas da FAB.

TCU esconde
O número de viagens deve dimi-

nuir: extrapolando, o TCU tornou 
sigilosas viagens de ministros do STF 
e de presidentes de poder.

Nada de economia
O ministro da Fazenda, Fernando 

Haddad, também não economiza 
na ponte aérea Brasília-São Paulo. 
Acionou a FAB 35 vezes este ano.

Adoram voar
Nem despacham com Lula, mas 

voam na FAB os ministros Simone 
Tebet (14 vezes), Waldez Góes (16) e 
Celso Sabino (13).

Melancia no pescoço
O petista Camilo Santana (Edu-

cação) desandou a dar entrevistas 
sobre assunto que não é da sua 
alçada: a volta às aulas no RS. Não 
é o MEC e sim o governo estadual e 
prefeituras que cuidam das escolas 
públicas.

Gaúcho é assim
Viralizaram a história e as ima-

gens emocionantes da mobilização 
do pessoal da Indústria de Calçados 
Karyby, em Três Coroas (RS), para 
recuperar a empresa e do trabalho. 
Exemplo da bravura dos gaúchos.

Vai ter inquérito?
Na ânsia de bajular o governo Lula, 

noticiaram a fake news de que voo 
do jato presidencial levaria “900 to-
neladas” de alimentos ao Rio Grande 
do Sul. Mentira: a carga máxima do 
Airbus 319 da FAB é 75,5 toneladas.

Anatel aparelhada
Eduardo Girão (Novo-CE) acusa a 

Anatel de perseguição a rádios que 
não rezam na cartilha do PT, no 
Ceará. O senador denuncia a prática 
antidemocrática de uso do aparato 
estatal para calar vozes divergentes.

82 bilhões lembra Juca
Consultoria do Senado estima 

rombo R$82 bilhões com a eventu-
al aprovação da PEC do Quinquênio 
que ressuscita os marajás no serviço 
público. Lembra a rima nos versos 
do saudoso Juca Chaves ironizando 
a compra de um porta-aviões de 82 
milhões: “...mas que ladrões!”

Votos no lixo?
O Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 

retoma hoje (21) o julgamento que 
pode cassar o mandato do senador 
Sérgio Moro (União-PR). São quase 
2 milhões de votos dos paranaenses 
que correm o risco de parar no lixo.

Senador Ciro Gomes (PI), presidente do PP, definindo o papel do ministro Paulo Pimenta

Não é só aqui
Presidente dos EUA, Joe Biden 

usou o “privilégio executivo” para 
decretar sigilo nas gravações do seu 
testemunho à Justiça no caso dos 
documentos secretos encontrados 
em sua garagem. A investigação de-
terminou que a memória do ameri-
cano é “significativamente limitada”.

Ajuda brazuca
Chegaram ao Brasil nesta segun-

da 3,5 toneladas de doações ao RS 
obtidas pela mobilização da comu-
nidade brasileira em Miami (Estados 
Unidos). De São Paulo, a carga segue 
para o Sul.

Pensando bem...
...muitas vezes, adiar eleição pode 

gerar outra tragédia.

Poder sem Pudor
Marcação cerrada
Quando o presidente Jânio Qua-

dros renunciou, o vice João Goulart 
visitava a China e os militares diziam 
não aceitar sua posse. Até democra-
tas sinceros pediam a desistência 
de Jango. Já em Paris, na viagem de 
volta, ele recebeu um telefonema 
preocupado de Juscelino Kubits-
chek, advertindo que o País estava “à 
beira de uma guerra civil”. O senador 
Barros Carvalho, que acompanhava 
João Goulart, tomou o telefone e 
calou JK: “Não haverá renúncia. Eu 
não vou deixar. Agarro as mãos do 
presidente e não largo, mas ele não 
assina a renúncia!”

Apesar da visibilidade que ganhou, ao ser designado para chefiar a Secretaria de Apoio à Reconstrução 
do Rio Grande do Sul, ex-funcionários do ministro da Propaganda avaliam que, na prática, Lula (PT) queria 
mesmo afastar Paulo Pimenta de suas atribuições originais, em razão da incapacidade de divulgar ações do 
governo. O presidente fez o mesmo a Márcio França, rebaixado do Ministério de Portos e Aeroportos para 
o de Pequena Empresa, sem orçamento ou relevância.

O luto de perder bens e as 
conquistas da vida

“Bens materiais se recupera, o importante é estar vivo”. É comum 
ouvir esse tipo de afirmação quando se sobrevive a uma catástrofe. 
De fato, é muito bom estar vivo, contudo, não dá para exigir de uma 
pessoa que perdeu tudo o que foi conquistado ao longo de uma vida, 
que seja grato. Ela precisa de um tempo de luto.

O luto não surge apenas quando uma pessoa amada morre, mas 
também quando se perde bens, como casa, carro, objetos e coisa que 
contam histórias de uma vida, ou até mesmo, uma posição social. A perda 
é um sentimento que os seres humanos experimentam em diversas 
fases da vida. Para ser adolescente se perde a infância; para ser adulto, 
se perde a adolescência; na fase adulta, se perde a ilusão dos ideais 
de sucesso e felicidade plena. Essas perdas nos ajudam a montar um 
repertório para os futuros enfrentamentos de lutos.

Fatidicamente, há perdas que o sujeito não consegue evitar, como é 
o caso das tragédias naturais, onde cidades são devastadas e o sujeito 
se vê obrigado a assistir em tempo real seus bens conquistados com 
tanto esforço serem varridos há um só golpe.

O processo de elaboração de uma perda ocorre pela elaboração do 
luto. A teoria psicanalítica explica que o luto é um sofrimento humano 
e faz parte do processo mental, ou seja, não se trata de uma patolo-
gia, pelo contrário, enlutar-se é um processo intrapsíquico que visa a 
recuperação das funções psíquicas e, na maioria dos casos tende a ser 
saudável, sem precisar de tratamentos profissionais.

O psicanalista Sigmund Freud entende que “jamais nos ocorre ver o 
luto como um estado patológico e indicar tratamento médico para ele 
[...] confiamos que [o luto] será superado após certo tempo, e achamos 
que perturbá-lo é inapropriado, até mesmo prejudicial”. É através do 
trabalho de luto que uma pessoa poderá se descolar do objeto que foi 
perdido e que não retornará. A cada lembrança, a realidade mostrará 
que ele não está mais lá, levando o sujeito a se reorganizar à sua nova 
realidade. Nesse sentido, o trabalho de luto pode até ser adiado, mas 
o sujeito jamais se sentirá capaz de reinvestir em um novo objeto, en-
quanto não fizer o luto do objeto perdido. 

Frases motivacionais como, por exemplo, “segue em frente”, “seja 
forte”, “levante a cabeça”, ou “a vida continua, não sofra por isso”, po-
dem ser uma agressão psicológica, como se ordenasse alguém a correr 
sem ter pernas. É preciso suportar o processo de luto de uma pessoa 
e considerar a dor de quem sente falta de algo. É fundamental que a 
pessoa que está no processo de luto se sinta autorizada a sofrer, ao 
invés de se sentir constrangida pelo seu sofrimento.

O processo do luto pela perda de seus objetos investidos de afeto 
(pessoas, coisas, lugares, entre outros) tende a seguir algumas fases. 
A primeira é a negação na qual a pessoa acha que vai acordar de um 
pesadelo. A segunda é a raiva em que há uma revolta contra a situação 
e início de culpa ao outro e a si mesmo. A terceira é barganha, uma 
tentativa desesperada de reverter a situação. A quarta é a depressão, 
período introspectivo caracterizado pela tristeza, solidão e choro. Por 
último a aceitação, momento em que a realidade confronta a pessoa e 
ela se dá conta de que não há volta no tempo para mudar o passado.

Por mais que se acompanhe notícias e que entendamos que viver 
é estar à mercê das contingências, em nosso psiquismo a falta como 
expressão do negativo, nunca se inscreve. Portanto, jamais estaremos 
preparados para lidar com a perda, seja ela da ordem que for. Entretanto, 
existe uma tendência psíquica que visa restabelecer a ordem do seu 
funcionamento, só que é preciso reconhecer que nem sempre quem 
está passando por um processo de luto conseguirá restabelecer essa 
ordem sozinho. O apoio da família e amigos sempre será fundamental 
e a ajuda de profissionais especialistas pode ser importante para que 
as feridas psíquicas se fechem e o sujeito se reconecte com a vida.  

Juliana dos Santos 
é Psicóloga, Psicanalista e Professora do Centro Uni-
versitário Internacional Uninter.
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Atualmente, na As-
sembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam) 
tramitam 27 matérias 
legislativas, que estão 
cumprindo o prazo re-
gimental de três dias. 
Após o rito de tramita-
ção, as matérias estarão 
aptas a entrar na pauta 
de votação. É o caso 
do Projeto de Resolu-
ção Legislativa (PRL) n.º 
32 de 2024, de autoria 
da deputada estadual 
Alessandra Campelo 
(Podemos), que propõe 
a criação do Observató-
rio da Violência contra a 
Mulher, a ser coorde-
nado pela Procuradoria 
Especial da Mulher da 
Aleam. 

Monitorar, coletar, 
analisar dados sobre 
violências praticadas 
contra mulheres no 
Amazonas, bem como 
promover a integra-
ção entre órgãos que 
denunciam, investi-

gam e julgam os ca-
sos ou acolhem víti-
mas são as principais  
diretrizes do PRL. 

Segundo Alessandra 
Campelo, ao Observa-
tório compete realizar 
estudos e pesquisas, 
coletar, analisar e di-
vulgar dados estatísti-
cos sobre as diferen-
tes formas de violência 
contra as mulheres, 
além de promover de-
bates, seminários, au-
diências públicas e 
campanhas educati-
vas sobre os direitos  
da mulher. 

“Queremos promo-
ver a integração entre 
os diversos órgãos que 
atuam na denúncia, in-
vestigação, julgamento 
e acolhimento de víti-
mas, visando uma atu-
ação mais eficiente e 
articulada no enfrenta-
mento desse grave pro-
blema social”, explicou 
Alessandra Campelo.

“Isso ajudará mais no 
aprendizado dos nossos alu-
nos. Sempre visando a me-
lhoria e qualidade de ensino”, 
disse Cunha.

A diretora Luciana Passos, 
da Escola Estadual Aristó-
teles Alencar, enfatizou a 
felicidade de modernizar o 
laboratório de informática da 
unidade. 

“Assim como eu e toda 
equipe, estamos felizes de 
receber a emenda parlamen-
tar com a ajuda do deputado 
João Luiz e só temos a agra-
decer por esses equipamen-
tos, que vão ajudar bastante 
no cunho pedagógico”, expli-
cou Passos.

Números
Ao longo dos mandatos na 

Assembleia Legislativa do Es-
tado do Amazonas (Aleam), 
o deputado estadual João 
Luiz destinou R$ 10 milhões 
em emendas parlamentares 
para educação amazonense 
na capital e interior do Estado.

Emendas parlamentares usadas para 
modernizar laboratórios de escolas

ALEAM

Proposta para criação de 
‘observatório da violência’

O vice-presidente da 
Comissão de Educação 
da Assembleia Legislati-
va do Amazonas (Aleam), 
deputado estadual João 
Luiz (Republicanos), mo-
dernizou as Escolas Esta-
duais Maria Arminda G. 
de Andrade, Aristóteles 
Comte Alencar, ambas 
localizadas no bairro 
Coroado, Zona Leste de 
Manaus, e João Camarão 
Telles Ribeiro, no bairro 
São Lázaro, Zona Sul, com 
entrega de computado-
res, por meio de emendas 
parlamentares no valor 
total de R$ 200 mil.

“A modernização des-
ses laboratórios de in-
formática é muito impor-
tante para a educação 
dos nossos estudantes. 
Agradeço ao governador 
Wilson Lima pela execu-
ção das nossas emendas 
parlamentares, que se-
rão de grande importân-
cia para os estudos dos 

PROTEÇÃO ÀS MULHERES

DIVULGAÇÃO

Deputado João Luiz atua na modernizam de escolas de Manaus

Programa de 
habitação no 
Amazonas 
contempla seis 
projetos com mais 
de 700 unidades 

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima apresentou, 
na terça-feira (21), 
ao ministro das Cida-

des, Jader Filho, um pedido 
de prioridade para avanço 
de projetos de habitação 
do estado já aprovados 
pelo Governo Federal, que 
fazem parte do Amazonas 
Meu Lar — maior programa 
de habitação já realizado 
pelo governo estadual, que 
contempla seis projetos, to-
talizando 720 unidades pelo 
Minha Casa Minha Vida.

“A gente tem trabalhado 
para ofertar, de várias for-
mas, moradias dignas para as 
pessoas que mais precisam. 
Essa parceria junto ao Go-
verno Federal é importante 
para que a gente alcance 
com rapidez esse objetivo, 
seja construindo moradias 
ou financiando a entrada 
e aproveitando, claro, áre-
as em que essas famílias 
tenham acesso a serviços 
básicos e que estejam in-
seridas na dinâmica social“, 
destacou Wilson Lima.

Na reunião, realizada em 
Brasília, na sede do Ministé-
rio das Cidades, o governador 
esteve acompanhado dos 
secretários de Desenvolvi-
mento Urbano e Metropoli-
tano (Sedurb), Fausto Júnior; 
do chefe da Casa Civil, Flávio 
Antony; e da Unidade Ges-
tora de Projetos Especiais 
(UGPE), Marcellus Campêlo; 
além do diretor-presidente 

da Superintendência de Habi-
tação (Suhab), Jivago Castro.

Entre os projetos já aprova-
dos e em análise na Caixa Eco-
nômica Federal (CEF), estão 
o Edifício da Receita Federal 
(Centro), com 128 unidades; o 
Conjunto Cidadão X, com 192 
unidades; na área remanes-
cente na Ponte Rio Negro, 
com 256 unidades; no bairro 
Novo Aleixo com 48 unidades; 
em Petrópolis com 32 unida-

des; e no bairro Alvorada com 
64 unidades.

Retrofit
O Governo do Amazonas já 

publicou novo edital de Cha-
mamento Público para creden-
ciar empresas interessadas no 
chamado “retrofit”, para requa-
lificação do antigo prédio da 
Receita Federal com 17 anda-
res destinado à implantação 
de residencial pelo programa 

Amazonas Meu Lar, em parceria 
com o Minha Casa Minha Vida.

O imóvel pertence à Supe-
rintendência do Patrimônio da 
União (SPU) e será doado ao 
Fundo de Arrendamento Resi-
dencial (FAR) para habitações 
de interesse social. A subven-
ção econômica concedida com 
recursos do FAR é limitada até 
R$ 229.600,00, por unidade 
habitacional, sendo que 2% 
desse valor destinam-se ao 

valor do trabalho social.
O novo empreendimento 

residencial poderá oferecer 
até 128 unidades habitacionais 
para o atendimento das famí-
lias com renda mensal bruta 
de até R$ 2.640,00, perten-
centes a Faixa 1, cadastradas 
no maior programa habitacio-
nal do Estado, o Amazonas 
Meu Lar. O credenciamento 
pelas empresas segue aberto 
até o dia 10 de junho.

Amazonas Meu Lar
Maior programa habitacio-

nal do Estado e lançado em 
2023 pelo governo Wilson 
Lima, o Amazonas Meu Lar 
tem investimentos estimados 
em R$ 4,7 bilhões e prevê mais 
de 24 mil soluções definitivas 
de moradia para a população 
de baixa renda, sendo 22 mil 
novas unidades habitacionais 
e a regularização de 33 mil 
imóveis.

Wilson Lima pede prioridade ao Ministério das Cidades para avanço de projetos de habitação 

alunos das duas regiões de 
Manaus”, afirmou o deputado 
João Luiz.

A professora Tarcila Cunha, 
da Escola Estadual Maria 

Arminda, agradeceu ao de-
putado João Luiz e ao go-
vernador Wilson Lima pelos 
computadores para a unidade 
de ensino. 

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Wilson Lima articula avanço de 
projetos de habitação do Estado
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Pré-candidatos sofrem ataques 
de robôs nas redes sociais
Atual prefeito de 
Manaus, David 
Almeida, e o deputado 
estadual, Roberto 
Cidade, sofrem 
ataques nas redes

   Rosana Ramos 

O deputado estadual e 
pré-candidato à Pre-
feitura de Manaus, 
Roberto Cidade (União 

Brasil), denunciou na terça-
-feira (21), nas redes sociais, 
que o perfil do Instagram foi 
alvo ataques virtuais, no último 
final de semana, por meio de 
robôs com perfis fakes. Não 
sendo o único pré-candidato a 
sofrer ataques, o atual prefeito 
David Almeida denunciou, no 
final de 2023, que também foi 
vítima “deep fake”.

Segundo Cidade, esses ata-
ques tinham como objetivo 
diminuir o alcance da rede so-
cial dele junto aos manauaras 
internautas.

“No último final de semana, 
meu perfil no Instagram foi 
atacado por robôs que o infes-
taram com falsos seguidores, 
com o objetivo de espalhar 
fake news e diminuir o alcance 
da minha rede social. Agora, 
vejam a coincidência”.

O CEO da Vorax Segurança 
Cibernética, Eduardo Araújo, 
explicou como os robôs agem 
nos meios digitais.

“Se você buscar no Google 
por termos como “comprar 
seguidores”, “mudar voz com 
IA” ou “fazer caricatura com 

IA”, encontrará diversos sites e 
empresas que distribuem esse 
tipo de serviço. Um usuário, 
por exemplo, pode pagar R$ 
1,60 para comprar 1.000 se-
guidores falsos, com o objetivo 
de destruir o engajamento de 
um perfil específico”, explicou.

O profissional relatou ain-
da sobre a ação recorrente 
de ataques cibernéticos que 
ocorrem nos perfis-alvos.

“Esses perfis falsos são 
usados para sobrecarregar 
uma determinada página, 
afetando seu engajamento. 
Plataformas como Instagram, 
Facebook e TikTok entregam 
conteúdo apenas para uma 
parte dos seguidores; se você 
tiver seguidores falsos, quem 
vai consumir seu conteúdo são 
perfis que não possuem usu-
ários reais”, detalhou o CEO 
da Vorax.

Essa não é a primeira vez que 
um pré-candidato à Prefeitu-
ra de Manaus sofre ataques 
de robôs em redes sociais. O 
atual prefeito David Almeida 
denunciou, no final de 2023, 
que foi vítima “deep fake”. O 
áudio criado com uso de In-
teligência Artificial (IA) criou 
uma indisposição com os pro-
fessores da rede municipal, e 
segundo a Polícia Federal, o 
arquivo compartilhado tratava 
de uma montagem, utilizan-
do fragmentos de outros tipos 
de áudios e manipulações de 
conteúdo.

Em janeiro deste ano, Al-
meida voltou a denunciar 
novos ataques de difamação. 
Segundo o prefeito, ao buscar 
o nome de David Almeida no 
Google, o maior buscador da 

Ataques tinham como objetivo diminuir o alcance da rede social dos pré-candidatos 

Central de 
empregos
para PcDs 

Com o intuito de pro-
mover maior inclusão de 
pessoas com deficiência 
no mercado de traba-
lho, o deputado estadual 
Cristiano D’Angelo (MDB) 
propôs o Projeto de Lei 
(PL) nº 320/2024, visan-
do estabelecer uma Cen-
tral de Empregos para 
Pessoas com Deficiência 
(CEPD) no Amazonas. O 
PL está em tramitação na 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam).

Segundo Cristiano 
D’Angelo, o Projeto de 
Lei é uma resposta ne-
cessária à demanda por 
igualdade de oportuni-
dades e inclusão social. 
A implementação dessas 
medidas beneficiará não 
apenas as pessoas com 
deficiência, mas também 
a sociedade em geral, 
promovendo um mer-
cado de trabalho mais 
diversificado e inclusivo, 
afirmou o parlamentar.

Conforme a Lei de Cotas 
para Pessoas com Defici-
ência nº 8.213/91, as pro-
porções para empregar 
pessoas com deficiência 
variam segundo a quan-
tidade de funcionários. De 
100 a 200 empregados, a 
reserva legal é de 2%; de 
201 a 500, de 3%; de 501 a 
1.000, de 4%. As empresas 
com mais de 1.001 em-
pregados devem reservar 
5% das vagas para esse 
grupo. 

Parlamentar do Amazonas afirma que acordos não trouxeram justiça para as famílias afetadas

CPI aprova relatório e responsabiliza 
Braskem por danos em Maceió

ARIEL COSTASob a presidência do se-
nador Omar Aziz (PSD-AM), 
a CPI da Braskem aprovou o 
seu relatório final que aponta 
a responsabilidade da petro-
química no desastre que já é 
considerado o maior crime 
ambiental em área urbana 
do mundo, afetando direta-
mente 60 mil pessoas em 
Maceió-AL. No documento 
aprovado, a Comissão Parla-
mentar de Inquérito aponta 
indícios de diversas práticas 
criminosas da Braskem e 
suas prestadoras de serviços, 
citando ainda nominalmente 
pessoas físicas por práticas 
que vão desde a lavra am-
biciosa, falsidade ideológica 
em relatórios, até a omissão 
na adoção de medidas de 
prevenção.

Além da responsabilização 
da empresa, a CPI também 
demandou a revisão dos 
acordos financeiros com 
as famílias prejudicadas. O 
relatório final da CPI ainda 
destacou a omissão do Esta-
do em monitorar e fiscalizar 
eficazmente a atividade mi-
nerária. Para o presidente da 
Comissão, Omar Aziz, o docu-
mento produzido pelo rela-
tor Rogério Carvalho (PT-SE) 
representa um passo impor-
tante na busca por justiça 
e reparação para as vítimas 
deste desastre ambiental.

“Há o indiciamento de 
algumas pessoas que têm 
responsabilidade direta ou 
indiretamente em relação a 
tudo que aconteceu na ci-
dade de Maceió, onde nós 
estivemos há duas semanas. 
Agora, nós vamos entregar à 
Procuradoria Geral e à Polícia 
Federal para que eles deem 
celeridade às sugestões que 
nós estamos apontando, e 
que seja feita justiça àque-
las pessoas que ainda não 
se sentiram reparadas pelo 
desastre que aconteceu ali 
com elas. A CPI não está aqui 
querendo destruir ou acabar 
com uma empresa, mas sim 
que as pessoas que foram 
prejudicadas sejam indeni-
zadas”, destacou Aziz.

O caso da Braskem em 
Maceió remonta a anos de 
exploração de sal-gema na 
região. Desde o início das 
operações da empresa, na 
década de 1970, comunida-
des locais já expressavam 
preocupação com os possí-
veis impactos socioambien-
tais da atividade minerária. 
Somente nos últimos anos a 
gravidade do problema veio 
à tona, culminando na iden-
tificação do afundamento do 
solo como resultado direto 
da exploração de sal-gema 
em uma área de 3,6 km², na 
região da laguna Mundaú. A 

CRIME AMBIENTAL PROJETO

web, os usuários encontram 
um conteúdo criado por crimi-
nosos (backlink) em que ele é 
identificado como ex-prefeito 
de Manaus. Além disso, com 
uso de automação simultânea, 
foi impulsionado um conteúdo 
difamatório, que tenta ligar o 
prefeito a um caso desmentido 
desde as eleições de 2020.

Medidas do TSE
A Inteligência Artificial é um 

dos assuntos mais comen-
tados dos últimos anos — e 
o impacto dela nas eleições 
municipais de 2024 no Brasil 
será inevitável. A estimativa é 

de mais de 150 milhões de 
eleitores espalhados pelos 
5,5 mil municípios do país em 
que serão disputados os car-
gos — e assim, deverão ser in-
fluenciadas pelas campanhas 
capitaneadas pelos recursos 
tecnológicos que reproduzem 
padrões de comportamento 
semelhantes aos humanos.

Pensando nos reflexos da IA 
diante de mais um processo 
eleitoral, o Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) publicou uma 
resolução, em fevereiro, para 
regulamentar o uso dessa tec-
nologia durante as eleições a 
serem realizadas em outubro.

Para Alexander Coelho, sócio 
do escritório Godke Advoga-
dos, especializado em Direito 
Digital e Proteção de Dados, a 
resolução do TSE estabelece 
marcos regulatórios signifi-
cativos. Entre os pontos mais 
impactantes está a proibição 
explícita de manipulação de 
conteúdo falso para criar ou 
substituir imagem, ou voz de 
candidato, o que diretamente 
impede o uso de deepfakes 
com intenções maliciosas.

“A limitação no uso de cha-
tbots e avatares para simular 
interações humanas também 
é crucial, pois garante que os 

Braskem, segundo o relató-
rio, estava ciente dos riscos 
de subsidência do solo, mas 
optou por continuar a ex-
tração, manipulando infor-
mações e omitindo dados 
importantes.

De acordo com o relatório 
final da CPI da Braskem, 
durante esse período, há 
relatos de fissuras em ca-
sas, ruas afundando e ra-
chaduras em imóveis, o que 
sinalizava os primeiros in-
dícios do desastre ambien-

tal. Além de pedir a revisão 
dos acordos financeiros 
com as famílias afetadas, 
o relatório final da CPI 
aprovado nesta terça-feira 
(21) traz à tona as respon-
sabilidades da Braskem  
e do Estado.

Os indiciamentos das 
pessoas físicas e jurídicas 
incluem tipificações diver-
sas no Código Penal Bra-
sileiro, incluindo crime de 
usurpação do patrimônio da 
União; poluição; elaboração 

de relatório ambiental en-
ganoso, corrupção passiva, 
corrupção ativa e prevari-
cação, entre outros. Pelo 
menos nove executivos da 
Braskem S/A, dois respon-
sáveis pela empresa STOP 
Serviços Topográficos, uma 
engenheira da empresa Flo-
dim do Brasil e o responsável 
técnico da Consalt Consul-
toria são citados no relatório 
por indícios de condutas cri-
minosas que contribuíram 
para o desastre.

eleitores estejam cientes de 
quando estão interagindo com 
a IA, mantendo a transparência 
na comunicação”. Essas me-
didas visam preservar a au-
tenticidade das informações 
e a confiança no processo 
eleitoral.

Na visão do advogado, a me-
dida adotada pelo TSE pode 
contribuir para o combate às 
fake news, principalmente ao 
estabelecer diretrizes claras 
para o uso de IA e ao res-
ponsabilizar as plataformas de 
redes sociais pela circulação 
de conteúdos inverídicos ou 
descontextualizados.

“No entanto, a eficácia no 
combate às fake news não se 
resume apenas a regulamen-
tação, mas também à educa-
ção digital, ao desenvolvimento 
de tecnologias de detecção de 
conteúdo falso e à colaboração 
entre empresas de tecnologia, 
autoridades e sociedade civil”, 
ponderou Coelho.

As consequências para o uso 
indevido de IA podem variar 
desde sanções administrati-
vas, como multas e advertên-
cias, até implicações criminais, 
dependendo da gravidade do 
ato e do dano causado ao pro-
cesso eleitoral.

“O uso de IA para difamar 
candidatos ou manipular o 
eleitorado pode resultar em 
processos judiciais, perda de 
mandato e inelegibilidade. 
O TSE e outras autoridades 
competentes têm o poder de 
aplicar essas sanções para 
assegurar a integridade das 
eleições e a confiança pública 
nas instituições democráticas”, 
concluiu.
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RELATÓRIO

IA pode contribuir em até 5,4% no PIB da América Latina
DIVULGAÇÃO

Inteligência artificial poderia contribuir para crescimento da economia

Estudo revela um panorama 
dos riscos econômicos em paí-
ses da América Latina e aponta 
que a desigualdade social no 
continente desempenha um 
papel significativo no cresci-
mento e desenvolvimento da 
digitalização. O relatório “Latin 
America Shall We Dance?” foi 
divulgado recentemente pela 
Allianz Trade.

Segundo os autores, o inves-
timento público limitado em 
ciência e tecnologia na Améri-
ca Latina, bem como os níveis 
de habilidades insuficientes 
necessários para adotar, abra-
çar e implementar inteligência 
artificial (IA), são refletidos nos 
dados iniciais de adoção da IA. 
A previsão dos economistas 
é de que a IA contribua com 
até 5,4% do PIB da América 
Latina até 2030, equivalente 
a aproximadamente US$ 0,5 
trilhões, mesmo assim, esse 
número fica atrás dos Estados 
Unidos e Canadá, que devem 
ganhar mais de 14,5% do PIB 
no mesmo período.

Outro problema apontado 
no relatório para a adoção de 
IA é a economia altamente 
informal dominada por pe-
quenas empresas, bem como 

uma lacuna digital. A desi-
gualdade digital é tão aguda 
que, enquanto quase 75% da 
população em áreas urbanas 
têm acesso à cobertura de 
banda larga na região, apenas 
25% dos habitantes rurais têm 
acesso. Além disso, apenas 
cinco das maiores economias 
regionais têm capacidades co-
merciais de 5G (Brasil, Chile, 
Colômbia, Peru e México).

“Se a América Latina deseja 
colher os ganhos potenciais 
de desenvolvimento que vêm 
da revolução da IA, ela deve 
superar seus desafios existen-
tes relacionados à economia 
digital. Além disso, as políticas 
implementadas devem ser in-
clusivas, éticas e sustentáveis. 
De acordo com o PNUD, é ne-
cessário um compromisso re-
gional deliberado para cons-
truir um ecossistema robusto 
de IA que inclua investimento 
substancial em infraestrutu-
ra pública digital, educação e 
qualificação da força de tra-
balho, bem como governança 
digital e de IA eficaz”, afirmam 
os autores do estudo.

O relatório aponta ainda que 
os governos não estão prontos 
para a transição da IA. Apro-

ximadamente 80% da força 
de trabalho dos Estados Uni-
dos pode ter pelo menos 10% 
de suas tarefas de trabalho 
afetadas pela introdução dos 
GPTs, enquanto cerca de 19% 
dos trabalhadores podem ver 
pelo menos 50% de suas ta-
refas impactadas. Da mesma 
forma, para a América Lati-
na, uma região marcada por 
longas horas de trabalho e 
salários relativamente baixos, 
o perigo de empregos terceiri-
zados serem substituídos pela 
IA lança uma sombra sobre 
o emprego a longo prazo na 
região.

Mas há uma parte positiva: a 
revolução da IA também pode 
apresentar uma oportunida-
de para diminuir as diferenças 
de gênero na América Latina. 
Mais de 60% das mulheres 
na América Latina frequentam 
a universidade, em compara-
ção com menos de 50% dos 
homens, deixando-as pre-
paradas com as habilidades 
necessárias para prosperar 
na revolução da IA. A criação 
de novos empregos poderia 
apresentar uma oportunidade 
importante para as mulheres 
aumentarem, de 10 a 20%, seus 
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Estudo mostra 
jornadas de trabalho 
mais longas, menor 
contribuição 
previdenciária e 
queda da renda média

Em Tempo

O processo de adesão 
de motoristas de au-
tomóveis no setor de 
passageiros ao traba-

lho mediado por aplicativos 
resultou em jornadas de tra-
balho mais longas, menor con-
tribuição previdenciária e forte 
queda da renda média destes 
trabalhadores. Entre 2012 e 
2015, enquanto o total de mo-
toristas autônomos no setor de 
transporte de passageiros (não 
incluídos os mototaxistas) era 
cerca de 400 mil, o rendimento 
médio flutuava em torno de R$ 
3.100. Em 2022, quando o total 
de ocupados se aproximava de 
1 milhão, o rendimento médio 
era inferior a R$ 2.400.

Nessa mesma categoria, a 
proporção de trabalhadores 
com jornadas entre 49 e 60 
horas semanais passou de 
21,8% em 2012 para 27,3% em 
2022. Esse aumento não se 
repetiu entre os trabalhadores 
autônomos de modo geral, no 
mesmo período. Outro aspec-
to que revela a precarização 
desse tipo de ocupação é a 
cobertura previdenciária: em 
2015, pouco menos da metade 
dos motoristas de passageiros 
(47,8%) contribuía, percentual 
que despencou para somente 
24,8% em 2022.

Os dados estão no estudo 
“Plataformização e Precariza-

ção do Trabalho de Motoristas 
e Entregadores no Brasil”, que 
compõe a 77ª edição do Bole-
tim Mercado de Trabalho, do 
Instituto de Pesquisa Econô-
mica Aplicada (Ipea), lançado 
na terça-feira (21), em Brasília. 
O texto também analisa a si-
tuação dos entregadores pla-
taformizáveis (motociclistas, 
entregadores e condutores de 
bicicletas). Em 2015, quando 
havia apenas 56 mil trabalha-
dores desse tipo no país, a 
renda média era de R$ 2.250. 
Já em 2021, eram 366 mil en-
tregadores plataformizáveis e 
uma renda média de R$ 1.650.

Para o diretor de estudos e 
políticas sociais do Ipea, Carlos 
Henrique Corseuil, a importân-
cia desse debate está, primei-
ramente, no fato de ser um 

tema em pauta. “Houve uma 
tentativa de fazer um acordo 
de legislação para regulamen-
tar esse tipo de trabalho, que 
não foi alcançado no âmbito do 
grupo específico com essa fi-
nalidade, mas que já foi levado 
pelo Executivo ao Legislativo. 
Subsidiar a construção dessa 
política e informar a sociedade 
como um todo são as principais 
importâncias, pois muitas ve-
zes as pessoas não sabem onde 
buscar informação qualificada. 
Estamos apresentando o es-
tado da arte do pensamento, 
com contribuições de pessoas 
envolvidas no tema, que pos-
suem experiência e expertise 
no assunto. Acreditamos que 
essas informações são extre-
mamente valiosas para a so-
ciedade”, disse.

Principalmente após 2018 — 
quando o crescimento desses 
entregadores intensificou-se 
de maneira mais expressiva —, 
houve retração da proporção 
de trabalhadores com jorna-
das entre 40 e 44 horas e 
aumento da quantidade dos 
atuavam por mais de 49 horas 
semanais. A contribuição pre-
videnciária dos entregadores 
plataformizáveis não formais 
também caiu: entre 2012 e 
2018, 31,1% deles contribuíam, 
enquanto de 2019 a 2022 essa 
média se reduziu para 23,1%.

O estudo conclui que “o mo-
delo de trabalho plataformi-
zado se baseia em um vetor de 
precarização, representando, 
por um lado, menores pata-
mares de renda, formalização 
e contribuição previdenciá-

ria, e, por outro lado, maiores 
jornadas semanais de traba-
lho”. Segundo os autores, os 
técnicos de planejamento e 
pesquisa do Ipea Sandro Sac-
chet e Mauro Oddo, apesar 
de os dados demonstrarem 
essa precarização, muitos 
trabalhadores “reproduzem 
a narrativa (ou ideologia)” de 
que são “empreendedores de 
si mesmos”.

“Esse é um produto de 
grande importância que 
o Ipea oferece, tanto para 
pesquisadores quanto para 
quem trabalha na regulação 
e gestão de políticas públi-
cas. O tema é especialmente 
relevante, pois as recentes 
transformações no mundo 
do trabalho trazem muitas 
incertezas e inseguranças 

sobre o futuro do trabalho 
e suas implicações. Compre-
ender o impacto das novas 
tecnologias que surgem e se 
desenvolvem rapidamente, e 
como elas afetam o mercado 
de trabalho, é fundamental. 
Considerando as caracterís-
ticas do mercado de trabalho 
brasileiro, marcado por gran-
de heterogeneidade estrutu-
ral e regional, e por grandes 
diferenças de gênero, raça, 
qualificação e escolaridade, 
é essencial entender como 
essas inovações afetam es-
sas dinâmicas e, por sua vez, 
interferem na política social 
como um todo”, comentou 
Sandro Pereira Silva, diretor 
do Departamento de Gestão 
de Fundos no Ministério do 
Trabalho e Emprego (MTE).

Motoristas de aplicativos estão trabalhando mais e ganhando menos 

salários e diminuam as dispari-
dades salariais de gênero.

IA para mitigar riscos cli-
máticos

Por fim, a IA pode desempe-
nhar um papel importante na 
mitigação dos riscos climáticos 
que afetam a região. A mode-
lagem climática com base em 
IA é um paradigma disruptivo 
que tem um potencial maior 
para avaliar, prever e mitigar o 
risco das mudanças climáticas 
com o uso eficiente de dados, 

algoritmos de aprendizagem e 
dispositivos de sensoriamento. 
De uma perspectiva técnica, a 
IA oferece melhores previsões 
climáticas, mostra os impactos 
do clima extremo, encontra a 
fonte real de emissores de car-
bono e inclui inúmeras outras 
contribuições razoáveis. Isso 
pode aumentar a conscienti-
zação sobre questões que não 
são totalmente abordadas e 
subfinanciadas na América 
Latina.

Além disso, embora quase 

metade de todas as emissões 
seja liberada por um décimo 
da população global — e a 
América Latina esteja abaixo 
da média global de emissões 
per capita — a América Latina 
e o Caribe é uma das regiões 
mais vulneráveis a eventos cli-
máticos extremos, com cinco 
dos dez países mais afetados 
na região. Os avanços em IA 
permitem prever padrões 
climáticos com precisão sem 
precedentes, o que também 
pode beneficiar a região.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Crescimento incerto 
da economia brasileira

Projeções do 
mercado para 
crescimento do 
PIB de 2024 
registram queda 
pela primeira vez 
em quase um ano

DIVULGAÇÃO

Uma sequência de notí-
cias negativas e riscos 
latentes que come-
çam a se materializar 

formaram um caldeirão que 
tem feito piorar as expectati-
vas dos agentes econômicos 
para a economia em 2024 e 
2025. O mais recente sinal des-
se processo é a mediana das 
projeções do mercado para o 
crescimento do PIB de 2024, 
que esta semana caiu pela pri-
meira vez em quase um ano.

Para analistas, o cenário ele-
va a pressão sobre o Banco 
Central (BC) para adotar uma 
postura mais cautelosa no ciclo 
de cortes de juros. Há também, 
no entanto, quem veja algum 
exagero nesses movimentos.

Segundo o Relatório Focus, 
do BC, a mediana das projeções 
do mercado para o crescimen-
to da economia em 2024 caiu 
de 2,09% para 2,05%. Este é 
o primeiro recuo na projeção 
para este ano desde 16 de ju-
nho do ano passado, quando 
passou de 1,27% para 1,20%.

Já a mediana para o IPCA 
subiu de 3,76% para 3,80%. 
Para 2025, a expectativa com 
inflação avançou de 3,66% 
para 3,74%. No caso da taxa 
básica de juros (Selic), o ponto 
médio passou de 9,75% para 
10% no fim de 2024.

“Essa piora das expectativas 
não vem de hoje. Começou 
com mudança de cenário so-
bre cortes de juros nos EUA e 
preocupações crescentes so-

Em Tempo

Cresce pressão sobre o Banco 
Central para adotar postura mais 

cautelosa

Expectativa
Para 2025, Romão espera 

uma aceleração, ainda que 
moderada, dos preços admi-
nistrados em 2025, após as 
eleições municipais. Outra 
fonte de pressão deve ser a 
retomada da alta dos bens 
industriais, que tem apresen-
tado preços contidos desde 
2023, avalia.

Silvia Matos, coordenadora 
do Boletim Macro do Institu-
to Brasileiro de Economia da 
Fundação Getúlio Vargas (FGV 
Ibre), ressalta que o atual ce-
nário de expectativas coloca 

em xeque a qualidade do cres-
cimento econômico à frente.

“Quando se impulsiona 
mais o fiscal, acaba-se ten-
do um juro real muito mais 
alto na economia para manter 
a inflação mais baixa. É um 
sinal que se cobra um prê-
mio de risco maior, o custo 
de rolagem da dívida pública 
é maior também. É o pior 
dos mundos — custo de de-
sinflação alto em termos de 
atividade”, critica.

Diante deste quadro, os eco-
nomistas avaliam que a au-
toridade monetária precisará 

ser mais dura na mensagem 
sobre o combate à inflação e 
isto inclui, talvez, repensar a 
reta final do ciclo de cortes de 
juros. Mas também ponderam 
que as incertezas que pairam 
sobre a troca de guarda no 
BC prejudicam esse processo.

“Hoje, há um temor em re-
lação a se o BC vai baixar 
a guarda nessa questão da 
redução dos juros. Se essa 
preocupação crescer, tere-
mos curvas de juros de mé-
dio e longo prazo subindo de 
forma expressiva”, detalha 
Campos Neto.

bre o cenário fiscal brasileiro. 
Mas acabou acelerada com a 
divisão da diretoria do Banco 
Central na última reunião do 
Comitê de Política Monetária 
(Copom) e, agora, com a tra-
gédia no Rio Grande do Sul”, 
afirma o economista-chefe da 
MB Associados, Sergio Vale. 
“Este último bate diretamen-
te sobre as perspectivas de 
crescimento do país em 2024 
e também de inflação, já que 
os analistas já incorporam cho-
ques de curto prazo nos pre-
ços de alimentos. São coisas 
que interromperam de vez a 
sequência de projeções cada 
vez melhores para a atividade.”

Para ele, o cenário é quase de 
“tempestade perfeita”. “Só que 
criada pelo governo, que tem 
parcela muito importante de 
responsabilidade no resultado 
fiscal mal calibrado desde o 
arcabouço fiscal, exemplifica-
do pela mudança da meta de 
primário para 2025”, disse. “E 
isso deságua em problemas 
como o do Rio Grande do Sul, 
em que a situação exige um ní-
vel de socorro que as finanças 
públicas não estão preparadas 
para atender.”

“De fato, há um ambiente 
de deterioração de expectati-
vas, e isso ficou mais evidente 
com o Focus. Foi a terceira 
semana seguida de aumento 
da mediana do IPCA para o 
ano que vem, que é o hori-
zonte de maior interesse do 
BC”, nota Silvio Campos Neto, 
economista sênior e sócio da 
Tendências Consultoria.

Ele também destaca a ci-
são na diretoria do BC sobre 
o ritmo de cortes da Selic, 
que concretizou dúvidas já 
existentes desde o fim do 
ano passado sobre como 
será a postura na autorida-
de monetária com a troca 
de comando da instituição. 
“É mais do que natural que 
o mercado fique em dúvida 
em virtude de sinalizações 
e pressões políticas eleva-
das no sentido de uma linha 
mais intervencionista, como 
visto no episódio de troca na 
Petrobras, ou em tentativas 
de impulsionar a atividade 
econômica com uso das es-
tatais em contexto de baixa  
ociosidade econômica.”

Nos cálculos de Fabio Ro-
mão, economista sênior da 
LCA Consultores, a piora re-
cente das projeções para a 
inflação de 2024 e 2025 pelo 
Focus ficaram concentradas 
sobre os preços livres do 
IPCA. Enquanto a deste ano 
passou de 3,67% para 3,72%, 
o do ano que vem saiu de 
3,57% para 3,68%.

“Entendemos que esta ele-
vação das expectativas para 
2024 e 2025 tem a ver com a 
desvalorização cambial e in-
certezas na formação de pre-
ços de alguns itens alimentícios 
— na esteira das intempéries 
climáticas que assolam o Sul”, 
comenta. A consultoria elevou 
sua estimativa para a alimen-
tação no domicílio em 2024 de 
3,9% para 4,5%, mas manteve 
a de 2025 em 4,9%.

Promoção sorteia pacotes de 
viagem para Porto de Galinhas

O dia mais romântico do ano 
está chegando e, para tornar a 
data ainda mais especial, o Mil-
lennium Shopping vai sortear 
dois pacotes de viagem para 
um destino de tirar o fôlego 
para os amantes de praias pa-
radisíacas: Porto de Galinhas, 
em Pernambuco. Para parti-
cipar, basta o cliente realizar 
compras a partir de R$ 200 nas 
lojas do mall, entre os dias 24 
de maio a 12 de junho, e trocar 
as notas fiscais por números 
da sorte. O sorteio do Dia dos 
Namorados será realizado no 
dia 15 de junho. 

“O posto de trocas da promo-
ção fica localizado em frente à 
praça de alimentação. As com-
pras darão direito a um número 
da sorte para participar do sor-
teio, e as compras realizadas aos 
fins de semana valem o dobro 
para concorrer aos pacotes de 
viagem”, informou a coordena-
dora de marketing do Millen-
nium, Elizandra Xavier.

Os casais vencedores da pro-
moção do shopping ganharão 
um pacote de viagem para duas 
pessoas com tudo pago, ou seja, 
vai contemplar desde as passa-
gens aéreas e hospedagem em 
um resort com direito a café da 
manhã.

“A campanha de Dia dos Namo-
rados deste ano é uma maneira 
de comemorarmos o amor, apro-
ximar as pessoas e valorizar os 
momentos. Esperamos ser o lo-
cal escolhido pelos enamorados 
tanto para escolher o presente 
quanto celebrar a data, seja com 
um jantar especial ou porque não 
um cinema a dois?”, comentou a 
coordenadora de marketing do 
Millennium.

E as vitrines do shopping já 
estão recheadas de opções para 
a data. Entre os produtos que 
devem se destacar neste ano 
estão os perfumes, cosméticos, 
vestuário, calçados e acessórios 
eletrônicos, como relógios es-
portivos e fones de ouvido.

DIA DOS NAMORADOS

Shopping de Manaus oferta presentes para o Dia dos Namorados

Empresas demitem jovens após 30 dias do início do trabalho

Demissões de jovens crescem 
após primeiro mês de trabalho

Com a entrada crescente da Ge-
ração Z no mercado de trabalho, 
surge a necessidade de estratégias 
para atrair e reter esses jovens 
talentosos. Lidar com a Geração Z 
é vista como um desafio para 68% 
das empresas, segundo o relatório 
“Tendências de Gestão de Pesso-
as”, do Ecossistema Great People 
& GPTW. 

O levantamento também mostra 
que a GenZ tem sido responsabi-
lizada pelas outras gerações pela 
falta de comprometimento e im-
paciência na carreira. Um estudo 
do software para currículos Re-
sumeBuilder revela que 30% das 
empresas tiveram que demitir um 
jovem zoomer após 30 dias do início 
do trabalho.

Marcello Amaro, CHRO da Portão 
3, uma plataforma de gestão de 
despesas e viagens corporativas, 
destaca que uma abordagem efi-
caz envolve a compreensão das 
características únicas dessa gera-
ção, como a busca por propósito, 
flexibilidade e tecnologia. Para que 
eles se mantenham engajados, as 
organizações precisam oferecer 
um ambiente inclusivo, onde pos-
sam expressar sua criatividade e 
inovação.

“A chegada de uma nova gera-
ção sempre causa impacto, pois 
envolve jovens com uma visão de 
mundo diferente. Esses novatos 
têm uma maturidade diferente da-
queles que já estão no mercado 
de trabalho, afinal, ainda precisam 
adquirir experiência e compreen-
der o funcionamento de uma cor-
poração, o que demanda tempo. O 
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GERAÇÃO Z
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fato de que esses novos co-
laboradores estão acostuma-
dos com a instantaneidade e 
a flexibilidade proporcionadas 
pela tecnologia contrasta com 
processos burocráticos e hie-
rárquicos comuns em muitas 
organizações”, afirma Amaro.

Outro aspecto importante 
é a valorização do feedback 
constante e transparente. Os 

membros da Geração Z apre-
ciam o retorno imediato sobre 
seu trabalho e valorizam a co-
municação aberta com seus 
gestores. Portanto, promover 
uma cultura de feedback cons-
trutivo pode fortalecer a re-
lação entre os colaboradores 
e a empresa, incentivando a 
permanência e o engajamento 
dos jovens profissionais.
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Visando ampliar as 
coberturas vacinais 
e reforçar o compro-
misso para a erradi-

cação da poliomielite no país, 
a Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa), dará início 
à campanha de vacinação 
contra a doença na próxima 
segunda-feira (27) em todas 
unidades básicas da rede as-
sistencial. A campanha, que 
ocorre em todo o Brasil, se-
gue até o dia 13 de junho, 
tendo o dia 8 do mesmo mês 
como “Dia D” de mobilização.

A campanha tem como 
público-alvo crianças de 1 
a 4 anos de idade, com a 
meta de imunizar 95% des-
sa população, estimada em 
127.993 crianças em Manaus, 
conforme o Censo de 2022. 
As unidades de saúde vão 
oferecer também a atualiza-
ção vacinal para crianças de 2 
a 11 meses, a fim de assegurar 
o acesso do público e ampliar 
a cobertura contra a doença.

A secretária municipal de 
Saúde, Shádia Fraxe, expli-
ca que o esquema vacinal 
contra a poliomielite prevê, 
desde 2016, três doses de 
vacina inativada, aos dois, 
quatro e seis meses de idade, 
mais duas doses de reforço 
com a vacina oral, a “goti-

Campanha tem como 
público-alvo crianças 
de 1 a 4 anos de 
idade, com a meta de 
imunizar 95% dessa 
população

DIVULGAÇÃO

Servidora da Semsa dando gotinha para menino no colo da sua mãe em unidade de saúde

Vacinação contra pólio 
começa na segunda (17)

nha”, aos 15 meses e aos 
quatro anos. As duas serão 
ofertadas durante a campa-
nha, antecipa ela, atendendo 
toda a população de crianças 
menores de 5 anos.

“Além das salas de vacina 
abertas, nossas equipes da 
estratégia Saúde da Família 
vão atuar na busca ativa de 
crianças nas comunidades. E 
vamos também levar a vaci-
nação para escolas públicas 
que atendem a faixa etária 
alvo da campanha nacional”, 
adianta a secretária.

Shádia reforça que, além 
de atualizar a proteção das 
crianças contra a doença, a 
imunização contribui para 
manter afastada a possibi-
lidade de ressurgimento da 
poliomielite no país. 

“Você que é pai, mãe, leve 
suas crianças para vacinar. 
Com isso, estará contribuin-
do para evitar que essa do-
ença terrível um dia volte 
a afligir nossos pequenos”, 
completa.

Nas salas de vacina da Se-
msa, pais e responsáveis de-
vem apresentar documento 
oficial de identificação, CPF 
ou Cartão Nacional de Saú-
de (CNS) e a caderneta de 
vacinação da criança. A lista 
de unidades da rede básica 
que integram a campanha, 
com endereços e horários 
de funcionamento, pode ser 
consultada no site semsa.
manaus.am.gov.br.

Vacinação e cobertura
A gerente de Imunização 

da Semsa, Isabel Hernandes, 
enfatiza o papel da campa-
nha nacional para mobilizar 
a população em geral em 
torno da vacinação contra 

PASSEIO DO MINDU

Abree realiza ação neste sábado (25), das 10h às 17h, no Passeio do Mindú, Zona Centro-Sul da capital amazonense

Campanha coleta eletroeletrônicos para reciclagem
DIVULGAÇÃO

o formato de drive-thru. Nas 
três ações anteriores, foram 
arrecadados mais de 3000 
quilos de resíduos eletroele-
trônicos e eletrodomésticos 
para reciclagem.

“Há uma grande expectativa 
em realizar mais uma campa-
nha em Manaus, pois o enga-
jamento da Secretaria Muni-
cipal de Meio Ambiente e a 
participação ativa da popula-
ção local foi fundamental para 
o sucesso das campanhas 
anteriores. Nosso objetivo é 
sensibilizar um número cada 
vez maior de pessoas sobre 
a importância da reciclagem 
de eletroeletrônicos e eletro-
domésticos, considerando os 
danos ambientais causados 
pelos seus componentes. 
Contamos com a colabora-
ção de todos os manauaras 
na arrecadação desses equi-
pamentos, visando fortalecer 
ainda mais a logística reversa 
na região”, explica Helen Brito, 
gerente de relações institu-
cionais da ABREE.

A ABREE, como entidade 
gestora, tem um papel sig-
nificativo em assegurar que 
todos os produtos eletroele-
trônicos e eletrodomésticos 

descartados pelos consumi-
dores sejam destinados de 
forma adequada e em con-
formidade com a legislação. 
Essa atuação não apenas 
assegura o cumprimento das 
leis ambientais, mas também 
gera um impacto positivo no 
bem-estar do meio ambiente 
e da sociedade.

Para aqueles que não po-
dem participar diretamente 
da campanha, a ABREE ofe-
rece o serviço por meio de 
coletores permanentes dis-
ponibilizados pela entidade 
gestora. O Amazonas, por 
exemplo, conta com mais de 
30 pontos de recebimento. 
Somente em Manaus, esse 
número chega a 25 pontos.

No entanto, isso é apenas 
uma parte de um cenário mais 
amplo. Em todo o Brasil, a 
ABREE mantém uma rede 
com mais de 3,4 mil pontos 
de recebimento, distribuídos 
por mais de 1,3 mil municípios.

No site da associação, é pos-
sível encontrar os pontos de 
recebimento mais próximos, 
realizando uma busca por 
meio do CEP. ara saber mais, 
acesse: abree.org.b/pontos-
-de-recebimento.

Da redação

A Associação Brasileira de 
Reciclagem de Eletroele-
trônicos e Eletrodomésticos 
(ABREE), em parceria com a 
Prefeitura de Manaus, realiza 
neste sábado (25) uma cam-

panha de arrecadação de equi-
pamentos eletroeletrônicos e 
eletrodomésticos na região. 
O objetivo desta ação é in-
centivar o descarte adequado 
de resíduos eletroeletrônicos 
e eletrodomésticos pós-con-
sumo para prevenir danos 

ao meio ambiente e à saúde 
humana. A campanha ocorre 
neste sábado (25), das 10h às 
17h, no Passeio do Mindú.

No decorrer do evento, a 
população local terá a chance 
de se desfazer de eletroeletrô-
nicos e eletrodomésticos sem 

utilidade, tais como compu-
tadores, impressoras, cabos, 
telefones, carregadores, bem 
como fogões, geladeiras, má-
quinas de lavar e outros itens. 
O descarte dos resíduos será 
efetuado sem a necessidade 
de sair dos veículos, conforme 

a poliomielite. Ela lembra 
que as coberturas vacinais 
tiveram queda progressiva a 
partir de 2016, com percen-
tuais em boa parte abaixo 
de 95%, seguindo agora em 
lenta recuperação.

“Com a campanha, vamos 
oportunizar o acesso às va-
cinas para mães, pais e res-
ponsáveis, buscando elevar 
os índices de crianças va-
cinadas contra a doença no 
município”, aponta a gerente.

Em 2018, conforme Isabel, 

Manaus teve cobertura vaci-
nal contra a poliomielite de 
74,52% em crianças meno-
res de 1 ano, seguindo com 
percentuais de 82,68%, em 
2019; 71,39%, em 2020; 83,15, 
em 2021; e 82,4%, em 2022. 
No ano passado, o índice de 
crianças com esquema bá-
sico completo contra a po-
liomielite na capital foi de 
88,25%, e neste ano, até o 
momento, alcança 96,2%.

A vacinação se torna ain-
da mais importante, ressalta 

Isabel, após a classificação 
do Brasil como país de alto 
risco para a reintrodução do 
poliovírus, causador da do-
ença. A avaliação, divulga-
da no ano passado, foi feita 
pela Comissão Regional para 
a Certificação da Erradicação 
da Poliomielite na Região das 
Américas (RCC).

“A vacinação tem papel 
fundamental para diminuir 
esse risco. Quanto maiores as 
coberturas vacinais, quanto 
menores os bolsões de pes-

soas não vacinadas, menor a 
possibilidade de reintrodu-
ção desse vírus”, sentencia 
a gerente.

Também conhecida como 
paralisia infantil, a poliomie-
lite é uma doença contagio-
sa aguda, capaz de infectar 
crianças e adultos, podendo 
causar paralisia nos membros 
inferiores, em casos graves. 
No Brasil, ela teve seu último 
registro em 1989, antecipando 
a certificação do país como 
livre da poliomielite, em 1994.

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Governo arrecada 115 toneladas 
para RS e realoca amazonenses
Dois voos 
trouxeram de volta 
a Manaus mais de 
60 amazonenses 
afetados nas 
enchentes

DIVULGAÇÃO

Aproximadamente 115 
toneladas de doa-
ções, 98 mil litros de 
água, 15 toneladas de 

alimentos e 1,4 tonelada de 
insumos veterinários foram 
arrecadados pelo Governo 
do Amazonas na Operação 
Amazonas pelo Rio Grande 
do Sul, lançada pelo Gover-
nador Wilson Lima no dia 9 
de maio, com o objetivo pres-
tar assistência às vítimas das 
enchentes no estado. Com 
coordenação da Defesa Civil, 
foram realocados 60 amazo-
nenses que residiam em áre-
as atingidas pelas enchentes.

“Esse é o resultado da solida-
riedade do povo amazonense, 
que atendeu ao nosso chama-
do e se mobilizou para ajudar 
nossos irmãos do Rio Gran-
de do Sul. Tenho certeza que 
essas doações vão auxiliar as 
pessoas que necessitam dessa 
ajuda nesse momento. Quero 
agradecer a todos que doaram 
e se disponibilizaram a ajudar 
quem está precisando nesse 
momento difícil”, afirmou o 
governador Wilson Lima.

A campanha contou com 16 
postos de arrecadação, sendo 
um deles para recebimento ex-
clusivo de itens veterinários. 
As doações foram feitas por 
pessoas físicas, entidades pri-

Em Tempo

vadas, e setores da indústria 
e do comércio, seguindo as 
especificações estabelecidas 
pelo Comitê de Crise do Rio 
Grande do Sul.

A partir de agora, as doa-
ções serão carregadas e trans-
portadas em carretas cedidas 
pela empresa Bertolini, com 
destino a Belém, de balsa. Em 
seguida, o material vai por es-
trada para o Rio Grande do Sul, 
em uma viagem com duração  
de sete dias.

“Estamos numa fase de pre-

paração, vamos começar a em-
barcar todo esse material. Nós 
temos um controle, faz parte 
de uma das recomendações 
também do governador, de 
darmos total e transparência 
a tudo que foi recebido, então 
nós temos isso disponível na 
nossa página, mostrando o que 
de fato foi arrecadado, quanto 
foi arrecadado, por quem foi 
arrecadado, para podermos 
também prestar conta disso 
ao final”, disse o secretário de 
Defesa Civil, Coronel Máximo.

Realocação
O primeiro voo de retorno 

dos amazonenses chegou a 
Manaus na madrugada de sá-
bado (18), com 34 passageiros, 
e o segundo voo chegou às 16h, 
com mais 26 pessoas.

Cerca de 100 pedidos foram 
recebidos pela Defesa Civil 
do Amazonas. Inicialmente, 
foi realizado o atendimento e 
levantamento de informações 
para uma análise detalhada da 
demanda e da logística neces-
sária. Com base nessa análise 

e levando em consideração 
critérios de prioridade, como 
questões de saúde, crianças e 
idosos, pessoas com deficiên-
cia (PCD), e estudantes isola-
dos, a Defesa Civil deu início ao 
processo de realocação.

Entre os passageiros esta-
vam duas crianças com trans-
torno do espectro autista, uma 
criança com síndrome de Down, 
três famílias que estavam em 
abrigos, e a maioria das pes-
soas estavam alojadas na 
casa de amigos nas cidades 

de Porto Alegre, Canoas, Ca-
nelas e Gramado. Devido à 
interdição dos aeroportos 
nas áreas afetadas pelas en-
chentes, os voos comerciais 
partiram de Florianópolis, 
com os cidadãos sendo pre-
viamente deslocados para a 
capital de Santa Catarina.

Mais 30 passageiros estão 
em análise para um terceiro 
voo de realocação para Ma-
naus, encerrando assim a ope-
ração de transporte aéreo dos 
afetados.

    Da redação

Um indígena, que pos-
sui problema de coração, foi 
agredido por policiais militares 
nesta terça-feira (21), em uma 
área de ocupação de terra na 
avenida Flamboyant, Comuni-
dade Nova Mauá, Distrito II, 
Zona Leste de Manaus.

De acordo com a denún-
cia enviada ao Em Tempo, os 
indígenas que estão ocupan-
do a área foram legalizados 
pela defensoria, que auto-
rizou a construção de casas 
no local. Mas, segundo eles, 
desde então os indígenas 
estão sendo intimidados e  
agredidos pelos PM’s.

“Estamos construindo casas 
no terreno que conseguimos 
moradia, com a documen-
tação completa das famílias, 
fomos na defensoria pública, 
nos órgãos, tudo para deixar 

legalizado. Estava tudo certo, 
só que tem empresários que 
querem ocupar o terreno ao 
lado. As famílias estão limpan-
do os terrenos, fazendo os ca-
sebres, para o fortalecimento 
das comunidades”, relatou a 
denunciante.

Conforme a denúncia, os po-
liciais estariam sendo pagos 
para expulsarem os indígenas 
do local por interesses de ter-
ceiros.

“Dizem, o outro povo, que 
esses policiais estão sendo 
pagos por esses empresários 
e eles vão lá para intimidar 
esse povo. Ontem expulsaram, 
hoje já foram com força brutal, 
já foram agredindo quem eles 
abordavam na entrada. Esse 
casal que eles abordaram foi 
um casal de indígena, e esse ra-
paz sofre do coração. Eles não 
respeitam. Agora chegaram as 
viaturas da Rocam”, conclui.

Lutador de MMA preso agrediu 
ex-namorada em outras ocasiões

VIOLÊNCIA

Indígena atacado por 
PMs em ocupação

   Da redação

O lutador de Artes Mar-
ciais Mistas (MMA) Thiago 
de Melo, de 34 anos, foi 
preso por agressão física, 
injúria e ameaça de morte 
contra a ex-namorada, de 31 
anos, em Manaus. A elucida-
ção do caso foi apresentada 
na sede da Delegacia Geral 
(DG) nesta terça-feira (21). 

Conforme a delegada 
Patrícia Leão, titular da 
Delegacia Especializada 
em Crimes Contra a Mu-
lher (DECCM) Centro-Sul, 
as investigações iniciaram 
após a vítima buscar a de-
legacia, na madrugada do 
dia 4 de maio, por volta das 
4h, para informar que foi 
agredida fisicamente pelo 
namorado.

Segundo a delegada, eles 
haviam saído de um evento 
de aniversário no bairro 
Tarumã, Zona Oeste, com 
destino à casa da vítima, 
quando os desentendi-
mentos iniciaram junta-
mente com as agressões.

“Já na residência da 
mulher, as agressões se 
intensificaram, mas ela 
conseguiu pedir ajuda de 

DENÚNCIA

DIVULGAÇÃO

Homem responderá pelos crimes cometidos, passará por audiência 
de custódia e permanecerá à disposição da Justiça

Entre os itens arrecadados pela Defesa Civil estão alimentos de primeira necessidade, água potável e insumos veterinários

Equipe do EM TEMPO ainda não teve retorno da PMAM

DIVULGAÇÃO

vizinhos. No dia seguinte, 
ela veio à delegacia para 
realizar a denúncia e so-
licitou medidas proteti-
vas de urgência contra o 
agressor. A vítima che-
gou a relatar que já havia 
sido agredida em outras 
ocasiões pelo homem”, 
contou Patrícia Leão.

Na DECCM, a vítima 
foi ouvida e, no decorrer 
das diligências investi-
gativas, foram levanta-
das provas suficientes 
para que o mandado de 
prisão preventiva fosse 
decretado pelo Poder 
Judiciário. Com a ordem 
judicial expedida, os po-
liciais saíram em diligên-
cias em busca do autor, 
mas sem sucesso, razão 
pela qual ele passou a 
ser considerado foragido 
da Justiça.

“Devida à ampla divul-
gação que o caso teve, 
inclusive com a vítima 
expondo na própria 
rede social. Na noite de 
segunda-feira (20), ele 
compareceu à delega-
cia, onde foi cumprido o 
mandado de prisão em 
nome dele”, explicou a 
autoridade policial da 
DECCM.
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Presidente 
discursou durante 
a Marcha dos 
Prefeitos, em 
Brasília

DIVULGAÇÃO

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva se com-
prometeu, na terça-
-feira (21), com uma 

série de medidas para aliviar 
o aperto fiscal das prefeituras 
do país. Entre as medidas es-
tão a manutenção da alíquota 
previdenciária sobre a folha de 
pagamento dos municípios em 
8%, novas regras para financia-
mento de dívidas e precatórios 
e facilitação de acordos para 
transferências de recursos da 
União.

Lula discursou durante a 25ª 
Marcha a Brasília em Defe-
sa dos Municípios, promovida 
anualmente pela Confedera-
ção Nacional dos Municípios 
(CNM), em Brasília. Conhecida 
como Marcha dos Prefeitos, 
durante o evento, os gesto-
res das cidades brasileiras se 
reúnem na capital para apre-
sentar ao governo federal as 
demandas locais.

Para o presidente, as reivin-
dicações dos munícipes são 
justas e merecedoras, e o go-
verno federal vai atendê-las 
na medida do possível.

Em Tempo

Presidentes da Câmara, Arthur Lira, e do 
Senado, Rodrigo Pacheco, também 

participaram do evento

uma medida provisória re-
vogando a lei aprovada. Por 
falta de acordo no Congresso 
para aprovar o texto, o gover-
no concordou em transferir a 
reoneração para projetos de 
lei. No fim de abril, a Advocacia-
-Geral da União recorreu ao 
Supremo Tribunal Federal e, 
por liminar, ficou estabelecida 
a redução da alíquota para 8% 
e o prazo de 60 dias para que 
o Congresso aprove projetos 
sobre o assunto.

O governo federal vem ne-
gociando um acordo com o 
Legislativo e as entidades de 
prefeitos, que deve prever a 
retomada gradual das alíquo-
tas a partir de 2025, até atin-
gir 14% em 2027. Hoje, Lula 
afirmou que a matéria será 
detalhada no Projeto de Lei 
1847/2024, do senador Efraim 
Filho (União-PB).

Dívidas
A CNM também defende 

a aprovação da Proposta de 
Emenda à Constituição nº 
66/2023, em tramitação no 
Senado Federal, que trata do 
endividamento dos municípios 
com a Previdência Social, prevê 
a desoneração permanente da 
folha de pagamento, mudan-
ças no regime de pagamento 
dos precatórios, entre outros 
pontos.

O valor das dívidas de 4,2 
mil prefeituras com a Previ-
dência Social é de R$ 248 bi-

“No ano seguinte, está todo 
mundo aqui outra vez, com 
outra pauta de reivindicação. 
E outra vez, a gente senta, a 
gente conversar. É assim que 
esse país vai ser daqui para 
frente: republicano, respei-
toso, com harmonia entre os 
entes federados.”

O presidente mandou um 
recado sobre as eleições des-
te ano: “Não permitam que 
as eleições deste final de ano 
façam com que vocês percam a 
civilidade. Este país está preci-
sando de civilidade, de harmo-
nia, esse país está precisando 
muito mais de compreensão”, 
disse Lula aos prefeitos.

O presidente foi acompa-
nhado de uma comitiva de 
ministros. Os presidenteas da 
Câmara, Arthur Lira, e do Sena-
do, Rodrigo Pacheco, também 
participaram do evento.

Folha de pagamento
As questões fiscais, das 

dívidas previdenciárias e da 
desoneração da folha de pa-
gamento dos municípios es-
tão na pauta da CNM nesta 
Marcha dos Prefeitos. No fim 
do ano passado, o Congresso 
aprovou o projeto de lei que 
reduziu de 20% para 8% da 
folha a contribuição para a Pre-
vidência Social de pequenos 
municípios. O presidente Lula 
vetou o texto, mas o Congresso 
derrubou o veto.

O governo, então, editou 

Calor extremo mata macacos 
ameaçados de extinção

Nas últimas semanas, maca-
cos bugios, ameaçados de ex-
tinção, têm caído mortos das 
árvores nas florestas tropicais 
do sudeste do México. As mortes 
acontecem em meio a uma seca 
nacional e ondas de calor que 
elevaram as temperaturas em 
grande parte do país.

No estado de Tabasco, onde 
as temperaturas estão previs-
tas para ultrapassar os 45º C 
nesta semana, as mídias locais 
relataram até 85 mortes. Já as 
autoridades locais confirmaram 
a tendência sem fornecer o nú-
mero de mortos.

Em comunicado divulgado no 
fim de semana, a agência de 
Proteção Civil de Tabasco atri-
buiu as mortes à desidratação. 
Uma fonte da agência disse à 
Reuters, na segunda-feira (20), 
que as mortes dos macacos foi 
confirmada em três municípios 
do estado.

Em uma floresta nos arredores 
na cidade de Comalcalco, no 
estado mexicano de Tabasco, 
voluntários recolheram os cor-

pos dos macacos bugios que 
morreram devido às altas tem-
peraturas, e colocaram baldes 
de água e frutas para evitar mais 
mortes.

O macaco bugio de manto é 
classificado como vulnerável na 
Lista Vermelha da União Inter-
nacional para a Conservação da 
Natureza (IUCN).

“É porque o calor está muito 
forte. Venho visitando os Es-
tados Unidos há muito tempo 
e nunca senti isso tanto como 
agora”, disse o presidente me-
xicano, Andrés Manuel López 
Obrador, natural de Tabasco, na 
segunda-feira (20), quando foi 
questionado sobre as mortes 
dos macacos.

Mais tarde na segunda-fei-
ra (20), o Ministério do Meio 
Ambiente do México disse em 
comunicado que estava coorde-
nando esforços para lidar com o 
caso, que atribuiu a várias razões 
possíveis, incluindo “insolação, 
desidratação, desnutrição ou 
pulverização de plantações com 
agroquímicos tóxicos”.

MÉXICO 

Biólogos mexicanos trabalham para resgatar bugios na floresta

Regras para conter fake news e desinformação entram em vigor em junho 

União Europeia regulamenta 
Inteligência Artificial

Na próxima semana, a União Euro-
peia colocará em prática um conjunto 
de regras pioneiras que regulamen-
tam o uso da inteligência artificial (IA). 
Os países membros da UE aprovaram 
um acordo político que estabele-
ce uma referência global para essa 
tecnologia em constante evolução.

Diferente da abordagem voluntária 
adotada pelos Estados Unidos e do 
objetivo chinês de manter o controle 
estatal e a estabilidade social, a Lei de 
IA da União Europeia é abrangente e 
busca equilibrar a confiança, trans-
parência e responsabilidade com o 
impulso à inovação europeia, disse 
reportagem da Folha de S. Paulo.

A legislação foi elaborada pela Co-
missão Europeia em 2021 e passou 
por uma série de alterações impor-
tantes antes de ser aprovada pelos 
parlamentares europeus. Essa ini-
ciativa enfrenta um desafio tecno-
lógico global e ao mesmo tempo cria 
oportunidades para as sociedades e 
economias do continente.

Preocupações da Europa
Uma das principais preocupações 

que levaram à criação dessa 
lei foi o aumento mundial da 
interferência da IA na disseminação 
de desinformação, notícias falsas e 
na violação de direitos autorais. Com 
o crescimento da popularidade de 
sistemas gerativos de IA, como o 
ChatGPT, da OpenAI, e o chatbot 
Gemini, do Google, tornou-se ainda 
mais urgente estabelecer diretrizes 
claras para o uso responsável dessa 
tecnologia.

A nova legislação impõe obriga-
ções rigorosas de transparência para 

RAWPICK

LEGISLAÇÃO 
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sistemas de IA considerados de 
alto risco, enquanto os modelos 
de IA de uso geral serão regula-
mentados de forma mais branda. 
Além disso, a lei restringe o uso de 
vigilância biométrica em tempo 
real em espaços públicos pelos 
governos apenas em casos espe-
cíficos, como a prevenção de cri-
mes graves e ataques terroristas.

Regras estabelecidas
As implicações da Lei de IA 

vão além dos 27 países que 
compõem a União Europeia. 
Empresas de fora do bloco que 
utilizam dados de clientes da 
UE em suas plataformas de 
IA também deverão cumprir 
essas regulamentações. Outros 
países e regiões provavelmente 
seguirão o exemplo da 
Europa e adotarão legislações 
semelhantes, assim como 

fizeram com o Regulamento 
Geral de Proteção de Dados 
(GDPR), que estabelece as regras 
de privacidade digital da UE.

Embora a nova legislação en-
tre em vigor apenas em 2026, al-
gumas proibições já começarão a 
valer seis meses após sua imple-
mentação. Estão inclusas nes-
sas proibições o uso de IA para 
pontuação social, policiamento 
preditivo e coleta indiscriminada 
de imagens faciais disponíveis 
na internet ou capturadas por 
câmeras de circuito interno.

As empresas que violarem 
as regras poderão enfrentar 
multas significativas, variando 
de 7,5 milhões de euros (R$ 
41,67 milhões) ou 1,5% do 
faturamento, até 35 milhões de 
euros (R$ 194,47 milhões) ou 
7% do faturamento global das  
empresas acusadas.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Lula anuncia medidas para 
aliviar cofres de prefeituras

lhões, segundo a CNM. Além 
da situação com o regime 
geral, 81% dos 2.180 municí-
pios com regime próprio de 
previdência têm débitos; e o 
valor da dívida está em mais de  
R$ 312 bilhões.

Segundo a CNM, isso é ex-
plicado pelo aumento do fun-
cionalismo público. “Enquanto 
a União e os estados tiveram 
contingente de 2,4% e 10,2% 
maior, respectivamente, as 
prefeituras precisaram con-
tratar 31% a mais, passando 
de 5,8 milhões [de servidores] 
para 7,6 milhões. A maior ex-
pansão de servidores foi nas 
atividades sociais, pois os Mu-
nicípios tiveram de aumentar 
a quantidade de servidores, de 
2,5 milhões para 3,8 milhões, 
para atender às demandas e 

executar os programas fede-
rais”, explicou a entidade.

Lula afirmou que serão esta-
belecidas novas regras para fi-
nanciamento de dívidas e pre-
catórios para aliviar as contas 
públicas dos municípios e que 
o governo vai pedir urgência de 
um projeto em tramitação na 
Câmara dos Deputados (PLP 
459/2017) que trata da secu-
ritização de dívidas. Segundo 
ele, o texto pode gerar receita 
de até R$ 180 bilhões para 
governos federal, estaduais e 
municipais.

Durante o evento, o presi-
dente também assinou decre-
to que trata de normas com-
plementares para execução 
das transferências de recurso 
da União por meio de contra-
tos de repasses e convênios. O 

objetivo é simplificar a gestão 
dos convênios com valores até 
R$ 1,5 milhão.

Ainda foi anunciado repasse 
de R$ 7,5 bilhões em emendas 
parlamentares e de R$ 4 bi-
lhões para custeio de serviços 
de saúde.

Crises climáticas
Neste ano, com o tema Pac-

to Federativo: um Olhar para 
a População Desprotegida, a 
mobilização política dos pre-
feitos pretende tratar dos im-
pactos dos extremos climáti-
cos e a adaptação das cidades. 
Para o presidente Lula, é pre-
ciso que as instituições federa-
tivas atuem de forma conjunta 
para o enfrentamento desses 
problemas, respeitando a au-
tonomia de cada uma.
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SINDICATO DOS TRABALHADORES EM TRANSPORTES 
COLETIVO URBANO E RODOVIÁRIO DE MANAUS E  

REGIÃO METROPOLITANA

COMUNICADO DE GREVE
O SINDICATO DOS TRABALHADORES EM TRANSPORTES COLETIVO UR-
BANO E RODOVIÁRIO DE MANAUS E REGIÃO METROPOLITANA vem atra-
vés de seu representante legal infra assinado comunicar a população em geral 
e os usuários do transportes coletivo de Manaus e a quem possa interessar que 
os trabalhadores rodoviários de Manaus, em decisão tomada em assembleia 
no dia 17 de maio de 2024  foi aprovado greve geral por tempo indeterminado 
a partir das 00h01min do dia 27/05/2024 (segunda feira) caso as empresas 
do transporte coletivo de Manaus não façam acordo na convenção coletiva de 
trabalho 2024/2025. 
Estamos solicitando ao Sinetram para que as empresas façam o planejamento 
e remanejamento das linhas operantes com 50% da frota parada, para que os 
usuários do transporte coletivo possam ter o mínimo de ônibus operando a partir 
das 00h01min do dia 27/05/2024 (segunda feira).
Estamos cumprindo a lei de greve, cumprindo os prazos e notificando os interes-
sados com antecedência além do previsto, como também, estamos à disposição 
para a negociação até a data prevista para a realização da greve geral.

Atenciosamente;
Givancir de Oliveira e Silva

 Presidente
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Apresentação 
acontece em 8 de 
junho, onde os bois 
e itens oficiais vão 
dividir a cena com 
a cantora Fafá de 
Belém

DIVULGAÇÃO

Pela primeira vez, os 
bois-bumbás de 
Parintins, Caprichoso 
e Garantido, participam 

do Festival de São João da 
Thay, na cidade de São Luís, 
capital do Maranhão. O evento 
reúne grupos da cultura 
popular maranhense, nos dias 
7 e 8 de junho, no Espaço 
Reserva, e tem o propósito de 
valorizar as raízes folclóricas 
da região.  É neste cenário de 
celebração à cultura popular 
que o Touro Negro da Francesa 
e o Boi da Baixa do São José 
se apresentam na noite do dia 
8 de junho, interagindo com 
Bumbá Meu Boi de Morros. 

O secretário de Cultura e 
Economia Criativa, Marcos 
Apolo Muniz, enfatiza a 
participação da cultura 
do Amazonas no festival 
que valoriza as tradições 
folclóricas e a diversidade. 

Em Tempo

solidariedade: lucro com a 
venda de ingressos é revertido 
às instituições sociais do 
Maranhão. 

No palco maranhense, ao 
lado da cantora Fafá de Belém, 
os bois vão protagonizar seus 

espetáculos que encantam 
as galeras e ganham força 
no cenário nacional. Para 
dar nome ao Festival de 
Parintins, músicos e ritmistas, 
vão entoar os repertórios 
azulados e encarnados para 

apresentação dos itens 
oficiais. 

Do lado do Caprichoso, 
Patrick Araujo (levantador), 
Marciele Albuquerque 
(cunhã-poranga), Marcela 
Marialva (porta-estandarte), 

Alexandre Azevedo (tripa). E do 
Garantido, estão confirmados 
David Assayag (levantador), 
Isabelle Nogueira (cunhã-
poranga), Livia Christina 
(porta-estandarte) e Arnaldo 
Barbosa (tripa).

“Dar notoriedade aos bois de 
Parintins em palco nacional é 
de grande representatividade 
aos amazonenses, aos povos 
originários, aos nossos 
artistaso”, afirma o secretário. 

“É o momento de mostrar 
o quão empolgante são 
os espetáculos dos bois e 
aproveitar para convidar o 
público de outros estados 
a conhecer o Festival de 
Parintins, nos dias 28, 29 
e 30 de junho, promovido 
pelo Governo do Amazonas”, 
completa Apolo. 

O evento, idealizado pela 
comunicadora Thay OG, 
chega à sua sexta edição, 
sendo a primeira com o 
formato de festival em dois 
dias de programação, e com a 
presença inédita dos bois de 
Parintins.  “É uma honra ver 
que o São João da Thay será 
palco desse inédito grande 
encontro de histórias que se 
interligam. Nossas regiões 
são plurais, nossa cultura 
é rica.  Nosso bumba meu 
boi com o boi-bumbá de 
Garantido e Caprichoso será, 
sem dúvida, um momento 
inesquecível.. Vai ser lindo!”, 
comemora Thay. 

Popularmente conhecido 
por reunir música, 
manifestações culturais 
e dança, o São João da 
Thay também promove a 

Exposição fotográfica conecta 
passado e presente em Manaus

Com o tema “O chão que você 
pisa, seu passado já pisou”, a Pre-
feitura de Manaus, por meio da 
Fundação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manauscult), 
inaugura, nesta quarta-feira, 22/5, 
a exposição fotográfica “Chão Ve-
lho”, da fotógrafa e arquiteta Clíssia 
Monteiro. O evento será aberto 
às 19h, no mirante Lúcia Almeida, 
localizado no centro histórico da 
capital. 

O projeto “Chão Velho”, idealiza-
do por Clíssia Monteiro, celebra e 
preserva a rica história cultural de 
Manaus por meio de 30 fotografias 
que capturam a beleza e a nostal-
gia dos pisos históricos da cidade. 
Os ladrilhos hidráulicos, que ador-
nam diversos prédios e calçadas 
da capital amazonense, são um 
testemunho duradouro dos tem-
pos áureos da borracha, quando 
esses elementos arquitetônicos 
eram importados da Europa para 
embelezar as construções locais.

Na avaliação do diretor-presi-
dente da Manauscult, Reginei Ro-
drigues, a exposição permite que as 
futuras gerações possam continu-
ar a contar e a viver a história de 
Manaus. “Chão Velho não é apenas 
uma exibição de fotografias, mas 
uma jornada ao passado que nos 
permite valorizar e preservar nossa 
rica herança cultural. É uma opor-
tunidade única para os cidadãos de 
Manaus se reconectarem com a 
história que está literalmente sob 
seus pés”, sugeriu. 

Entre os locais retratados nas 
fotografias, estão o Hospital Bene-
ficente Portuguesa, a Santa Casa 
de Misericórdia, a Igreja Nossa 
Senhora dos Remédios e estabe-
lecimentos comerciais históricos 
como o Armarinho Montemurro 
e uma loja de importados na rua 
Marcílio Dias.

O projeto “Chão Velho” tem perfil 
na rede de relacionamentos Ins-
tagram. 

‘CHÃO VELHO’

Prefeitura apresenta exposição fotográfica que conecta passado e presente 

Espetáculo circense contemporâneo ‘Ybatinga estreia nesta quarta-feira (22)

Estreia hoje espetáculo 
circense contemporâneo 

Manaus se prepara para uma experi-
ência singular por meio do espetáculo 
circense contemporâneo “Ybatinga – 
Narrativas Acrobáticas”. Com cinco dias 
de apresentações marcadas, o espetá-
culo estreia dia 22 de maio, oferecendo 
uma reflexão profunda sobre nossas 
escolhas e a relação com o planeta 
que habitamos. A palavra Ybatinga, de 
origem Tupi, significa “nuvem”, e assim 
como uma nuvem, este espetáculo 
se molda e se adapta, explorando as 
transformações e metamorfoses da 
existência humana.

“Ybatinga traz toda a potência dis-
ruptiva inerente à linguagem do Circo 
Atual. E assim é muito mais do que se 
imagina sobre um espetáculo de Circo. 
Ele incorpora uma proposta multidisci-
plinar que combina acrobacias, dança, 
teatro, música e reflexão filosófica. A 
abordagem do espetáculo propõe um 
olhar contemplativo sobre os proces-
sos de transformação, metamorfose 
e mutação de seres e coisas” destaca 
Lis Nobre, que assina a dramaturgia 
além da direção e da concepção da” 
estrutura óssea” do espetáculo, tais 
como coreografia e tudo o que participa 
da composição visual da obra.

Com o aval e total confiança da 
equipe do projeto formada pela idea-
lizadora do projeto e performer, Ayla 
Taynã, além do suporte da equipe de 
produção liderada por Amanda Magai-
ver e Kelly Vanessa, a  artista e diretora 
Lis Nobre expandiu e refinou o conceito 
inicial do projeto para criar uma obra 
de arte. Com um elenco formado por 
cinco talentosos performers especia-
lizados em diversas técnicas circenses 
e dois músicos compositores. Além 
dos performers e músicos, pelo me-

DIVULGAÇÃO

‘YBATINGA’ 
DIVULGAÇÃO

nos dez profissionais entre equipe 
artística, técnica e de produção 
colaboram para dar vida a este 
espetáculo inovador. 

“O espetáculo traz uma 
mensagem de esperança, 
incentivando a humanidade a 
assumir ações necessárias para 
uma mudança de paradigma em 
nossas relações com o planeta. Com 
uma base sólida de solidariedade 
e compreensão, ‘Ybatinga’ 
nos lembra que somos parte 
integrante do que nos rodeia, e 
que a transformação é um estado 
constante”, ressalta Lis Nobre.

Ybatinga
Narrativas Acrobáticas é um 

projeto contemplado no edital 
Funarte Retomada 2023 - Circo. 
O processo de criação e ensaio 

foi realizado em um período 
de dois meses, garantindo um 
resultado final polido. O projeto 
desafia as normas e explora 
novas perspectivas sobre a 
criação artística local, utilizando o 
poder comunicativo do circo para 
levantar questões urgentes sobre 
a cultura na região amazônica, 
identidade e relação com o meio 
ambiente.

Serão realizadas cinco (5) 
apresentações em locais 
estratégicos, para alcançar 
públicos distintos e dar 
visibilidade para a arte circense 
e para a habilidade dos artistas 
locais, sendo uma comunidade 
indígena, uma escola pública, uma 
comunidade ribeirinha da zona 
rural de Manaus e duas praças 
do centro histórico de Manaus.

13

plateia@emtempo.com.br |

Bumbás participam pela primeira 
vez do ‘São João da Thay’

Garantido e caprichoso vão se apresentar no Maranhão 





Atleta indígena na Copa do Mundo de Tiro com Arco
COREIA DO SUL

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

A única arqueira indíge-
na na seleção brasileira, a 
amazonense Graziela San-
tos, participa, a partir desta 
terça-feira (21), da 2ª etapa 
da Copa do Mundo de Tiro 
com Arco de 2024, em Ye-
cheon, na Coreia do Sul.

A disputa acontecerá até 
domingo (26), e representa 
uma nova oportunidade de 
adaptação em competições 
internacionais, principal-
mente diante da aproxima-
ção dos Jogos Olímpicos de 
Paris.

“Estamos indo para Coreia 
do Sul representar o Brasil e 
é uma disputa bem impor-
tante para garantir melho-
res condições para competir 
e, claro, mais chance de ir 
para as Olimpíadas de Pa-
ris”, comenta Graziela que é 

indígena do povo Karapãna, 
com o nome indígena Yaci, 
que significa Lua.

Depois dessa competição 
na Coreia, junto com outros 
atletas da seleção brasilei-
ra, Yaci seguirá para uma 
disputa em grupo na Tur-
quia, que será extremamen-
te importante para escolher 
quem vai representar o Bra-
sil, em julho, nas Olimpíadas 
de Paris.

A trajetória esportiva de 
Yaci, que é da comunidade 
Nova Kuanã, localizada 
na zona rural de Manaus, 
iniciou há mais de 10 anos, 
quando foi inserida no 
projeto de Arquearia Indígena 
da Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS), instituição 
com mais de 16 anos de 
atuação em comunidades 
amazônicas. Além de projetos 
esportivos, a FAS executa 

iniciativas de educação, 
saúde, empreendedorismo, 
cadeias produtivas e outros.

O projeto de Arquearia 
Indígena da FAS tem o 
objetivo de valorizar as 
tradições dos povos indígenas 
e incentivar a autoestima 
de jovens ao promover 
oportunidades de crescimento 
e desenvolvimento por meio 
do esporte.

Atualmente, Yaci luta 
por uma vaga no time 
brasileiro que vai disputar 
as Olimpíadas. Ela treina 
diariamente no Centro de 
Treinamento de Tiro com Arco 
de Maricá, no estado do Rio 
de Janeiro. O tiro com arco 
olímpico é composto por cinco 
provas: duas individuais para 
homens e mulheres, duas 
por equipes (uma para cada 
gênero) e uma competição 
mista por equipes.

Graziela é indígena do povo Karapãna e utiliza o nome indígena Yaci, que significa Lua

Manaus, quarta-feira, 22 de maio de 2024
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Equipes decidem 
quem fica com uma 
vaga nas oitavas 
de final de 
Copa do Brasil

Diante do maior 
desafio do futebol 
amazonense na 
temporada até aqui, 

o Amazonas FC recebe o 
Flamengo, nesta quarta-feira 
(22), na Arena da Amazônia. O 
duelo válido pelo jogo de volta 
da terceira fase da Copa do 
Brasil decide quem fica com 
uma vaga nas oitavas de final 
e acontece às 20h30. 

Na ida, o Rubro-Negro 
levou a melhor por 1 a 0, no 
Maracanã, e a Onça-pintada 
da Zona Leste precisa vencer 
por dois gols de diferença 
para avançar. Em casa de 
vitória por um gol, a vaga será 
decidida nos pênaltis.

Na última partida, a equipe 
aurinegra empatou por 1 a 1 
contra o Paysandu em jogo 
válido pela sexta rodada 

Onça recebe Mengo 
em duelo histórico na Arena

Será a segunda vez do Flamengo na Arena da Amazônia, que recebeu o clube em janeiro deste ano para partida contra o Audax-RJ, no Carioca

DIVULGAÇÃO/SEDEL

venceu o Audax por 4 a 0, na 
Arena da Amazônia, Gabigol 
não fez gol na partida, mas foi 
bastante aclamado.

Meses depois, o time 
retorna a Manaus envolto 
de nova polêmica. Ao ser 
flagrado vestindo a camisa 
do Corinthians, Gabigol foi 
punido pela diretoria do 
Flamengo e perdeu o direito 
de ostentar a camisa de 
número 10 do time carioca, 
além de levar uma multa de 
10% do salário.

Amazonense renova
O amazonense Werton, 

de 20 anos, renovou com o 
Flamengo até dezembro de 
2026. O atacante, natural 
de Benjamin Constant 
(distante 1.119 quilômetros 
de Manaus), estreou entre 
os profissionais do Rubro-
Negro, em 2021, com 
apenas 17 anos. O primeiro 
gol pelo clube foi marcado 
em 2022, na 37ª rodada 
do Campeonato Brasileiro, 
contra o Juventude.

Werton vem sendo pouco 
utilizado pelo treinador 

Tite devido 
ao grande 
n ú m e r o 
de opções 
no setor 
o f e n s i v o 

do Rubro-
Negro.
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da Série B do Campeonato 
Brasileiro. Já o Urubu vem 
de uma semana sem jogar, 
por conta da paralisação 
do Brasileirão devido às 
enchentes sofridas no Rio 
Grande do Sul. Seu último 
jogo foi contra o Bolívar, o qual 
goleou por 4 a 0 em jogo válido 
pela Copa Libertadores.

Representante amazonense 
na Série B do Campeonato 

Brasileiro, o Amazonas FC 
pode repetir um feito 

que o futebol 
a m a z o n e n s e 
não alcança há 
11 anos: chegar 
às oitavas de 
final da Copa 

do Brasil. A 
última vez que 

um clube do 
estado chegou 

nesta fase foi em 
2013, quando o 

Nacional eliminou a 
Ponte Preta.

Baixa procura por ingresso
O Amazonas FC viu o 

número de sócios-torcedores 
pular de 1,3 mil para 3,7 mil 
desde que o confronto contra 
o Flamengo, pela Copa do 
Brasil, foi confirmado, no 
dia 17 de abril. Um dia antes 
do confronto, entretanto, 
apenas um dos onze setores 
de arquibancada estava com 
ingressos esgotados. 

A diretoria da Onça-pintada 
da Zona Leste começou a 
venda de ingressos para a 
partida contra o Flamengo 
de forma online, no dia 
22 de abril. Os valores, 
inicialmente, foram alvos 
de crítica de torcedores do 
Flamengo que moram na 
capital amazonense. Nos 
sites, os valores de inteira 
vão de R$ 345 a R$ 1725. 
Dos 11 setores da Arena da 
Amazônia disponíveis para a 
partida, apenas o Superior Sul, 
espaço destinado aos rubro-
negros, esgotou ingressos. 

Esta será a segunda vez 
do Flamengo em Manaus na 
atual temporada. Em janeiro, 
os comandados de Tite 

venceram o Audax-RJ por 4 
a 0, pela primeira rodada do 
Carioca. Para aquela partida, 
os ingressos foram esgotados 
com 12 dias de antecedência 
e a Arena da Amazônia 
recebeu lotação máxima. A 
precificação partida de R$ 150 
(meia solidária com doação 
de 1kg de alimento) a R$ 300 
(inteira) para qualquer setor 
do estádio.

A reportagem pediu 
um posicionamento do 
Amazonas FC para ter uma 
avaliação do clube sobre as 
vendas até aqui, mas não 
obteve retorno. O Aurinegro 
também não divulgou as 
parciais de quantas entradas 
foram comercializadas.

Foco em fazer história
Titular na defesa do 

Amazonas desde a sua 
chegada, o zagueiro Diogo 
Silva falou sobre a preparação 
para este confronto e 
como a equipe deve se 
portar para o confronto  
desta quarta.

“Nossa obrigação é fazer 
um bom jogo. Acredito que o 
resultado será consequência 
do nosso desempenho 
dentro de campo e vamos 
colocar em prática tudo que 
o professor implementou 
para a gente nos últimos 
treinos, para podermos 
entrar focados num jogo de 
extrema importância, como é 
este na Copa do Brasil”, disse 
o defensor.

Reencontro com 
Gabigol

O jogador 
do Flamengo, 
G a b i g o l , 
reencontrará 
a torcida do 
F lamengo , 
p e l a 
p r i m e i r a 
vez, após 
a polêmica 
da camisa do 
Corinthians. 

Em janeiro deste 
ano, quando o 
time rubro-negro 

Diogo Silva disse 
que Amazonas fC 
tem obrigação de 
fazer um bom jogo

Arrascaeta está 
cotado para 
receber a camisa 10 
do Flamengo
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Programa premia atletas 
com passagens aéreas

Intitulada “Cidade Sul-
-Americana do Des-
porto”, Manaus ganhou 
mais destaque e reco-

nhecimento internacional 
no âmbito do esporte na 
gestão David Almeida. O 
êxito de programas de in-
centivo à prática esportiva 
promovidos pela Fundação 
Manaus Esporte (FME) foi 
fundamental para a consa-
gração desse título e para 
o avanço no apoio voltado 
aos atletas da capital ama-
zonense.

No primeiro ano de ativi-
dades, o programa “Manaus 
Olímpica”, desenvolvido para 
estimular jovens da cidade 
e do Estado em competi-
ções de alto rendimento, 
marca um balanço positivo 
com 364 atletas beneficiados 
com passagens aéreas. Desse 
total, 89% deles conquista-
ram medalhas nacionais e 
internacionais

O prefeito David Almeida 
destacou que o apoio da pre-
feitura a esses atletas de alto 
rendimento tem sido uma 
parceria com via de mão du-

Em Tempo
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Programa tem o intuito de captar e receber os destaques do projeto ‘Manaus Esportiva’ para que sejam apoiados

pla, já que trazem resultados 
expressivos para o esporte 
de Manaus.

“Temos lutado para trans-
formar Manaus em uma ci-
dade cada vez mais esporti-
va, e isso passa por colocar 
nossos talentos em evidência 
em grandes competições, re-
alizando sonhos. Já são 364 
contemplados, grandes re-
sultados, e a certeza de que 
esse projeto ainda vai render 
muitos frutos para a nossa 
cidade”, afirmou.

O programa tem expandi-
do o suporte a atletas que 
precisam de assistência para 
disputar competições fora de 
Manaus em diversas moda-
lidades. O diretor-presidente 
da FME, Aurilex Moreira, co-
mentou sobre a evolução do 
programa.

“O Manaus Olímpica tem 
sido um sucesso. A cada dia 
que passa, quando recebe-
mos resultados significati-
vos, temos a convicção de 
que o projeto foi um acerto, 
mudando nosso esporte de 
patamar em nível nacional 
e também internacional. Te-
mos projeções muito boas de 
futuro”, disse.

Reconhecimento
Um dos destaques mais 

recentes do programa é a 
lutadora Giuliany Perêa, de 
31 anos, que representa o 
MMA amazonense no Brasil 
e no mundo, e que trouxe 
resultados positivos para 
Manaus por intermédio do 
apoio da prefeitura.

Ainda como atleta 
amadora, Giuliany conquistou 
um bicampeonato pan-
americano e um campeonato 
mundial, colecionando um 
cartel de 15 vitórias e apenas 
duas derrotas, o que chamou 
a atenção do maior evento 
exclusivo de lutas femininas 
do mundo, o Invicta Fighting 
Championships, com o qual 
assinou contrato.

Entusiasmada com a nova 
etapa, a atleta lembra que a 
prefeitura acreditou no seu 
potencial desde o início da 
carreira e comentou sobre 
a importância do apoio no 
esporte de base.

 “Hoje é um dia muito feliz 
na minha vida e na minha 
carreira de atleta, pois es-
tou realizando um grande 
sonho, que é fazer parte do 
maior evento de MMA fe-

‘Manaus Olímpica’ 
estimula jovens 
para competições 
de alto rendimento 
e alcança 364 
atletas

DIVULGAÇÃO

Evento realizado no Paraná teve recorde no número de 
participantes com 496, sendo 193 mulheres

Dupla feminina leva medalhas no 
Circuito Nacional de Badminton

Da redação

A equipe do badminton, 
da Prefeitura de Manaus, 
foi destaque em mais uma 
competição nacional. De 15 a 
19 de maio, em Curitiba (PR), as 
jovens Rissia Maria e Daiane 
Carvalho conquistaram o 
total de três medalhas na 2ª 
etapa do Circuito Nacional da 
modalidade, representando o 
programa “Manaus Olímpica”, 
coordenado pela Fundação 
Manaus Esporte (FME). 

Desde a quarta-feira (15), a 
dupla enfrentou as principais 

equipes e atletas do país. 
Daiane Carvalho, de 21 anos 
de idade, conquistou uma 
medalha de prata na categoria 
Dupla Feminina Sub-23. 
Rissia Maria, 18, faturou duas 
medalhas de prata na Simples 
Sub-23 e Dupla Feminina 
Sub-23. 

“O trabalho de longo prazo 
realizado no Manaus Olímpica 
possibilita que nossos 
atletas ganhem rodagem 
em grandes competições, 
contra grandes adversários e, 
consequentemente, fiquem 
cada vez mais fortalecidos. 

Nós, como Fundação Manaus 
Esporte, ficamos satisfeitos 
em manter uma sequência 
de conquistas em uma 
competição de tão alto nível 
como é o Circuito Nacional”, 
afirmou o diretor-presidente 
da FME, Aurilex Moreira.

O desempenho de Rissia 
e Daiane, na 2ª etapa do 
Circuito Nacional, ilustra uma 
temporada que começou 
de forma positiva, visto que 
elas já haviam conquistado 
medalhas na etapa inaugural, 
que aconteceu em São Paulo, 
de 28 de fevereiro a 3 de 

CURITIBA
março. As amazonenses vêm 
mantendo regularidade.  

“Essa conquista é reflexo 
de muita dedicação e do 
trabalho árduo durante os 
treinamentos. Fico feliz em 
poder representar bem a 
cidade de Manaus e o Estado 
do Amazonas”, celebrou 
Daiane. 

As jovens treinam no 
Núcleo Coroado, localizado 
na Zona Leste de Manaus, 
sob comando do professor 
Fernando Taffarel, que já 
acompanha a dupla há algum 
tempo e tem colaborado 
para o crescimento das 
atletas. A competição marcou 
um ponto de virada para 
Rissia, que se recuperou de 
uma lesão e retornou em  
grande estilo.

minino do mundo. Agradeço 
primeiramente a Deus, ao 
prefeito David Almeida e a 
Fundação Manaus Espor-
te, que me ajudam desde 
o amador com passagens 
aéreas. Sem essa ajuda, não 

seria possível chegar aonde 
cheguei e nem avançar mais 
esse degrau na minha car-
reira. Hoje eu posso dizer: 
de Manaus para o mundo”, 
declarou.

O programa para atletas 

manauaras já oportunizou 
também viagens a competi-
dores de outras modalidades, 
como natação, corrida, bad-
minton, futsal, muay thai, judô, 
flag football, remo, tênis, tênis 
de mesa, entre outras.


